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Кризис, вызванный наплывом мигрантов в Старый Свет, 
российские власти используют, чтобы продемонстрировать 
изъяны европейской модели

Марш понаехавших

Алексей БаусинКризис с беженцами, волнами захлестываю-
щими Евросоюз, намерен в ближайшие дни 
обсудить с ведущими мировыми политиками 
Генсек ООН Пан Ги Мун на полях 70-й Генас-
самблеи Организации Объединенных Наций. 
Эту же проблему намерен поднять в своем 
выступлении на Генассамблее и папа римский 
Франциск. Россию в Нью-Йорке на Генассам-
блее будет представлять Владимир Путин. 
И у него, похоже, есть ответ на один из многих 
вопросов касательно крупнейшей гуманитар-
ной катастрофы со времен окончания Второй 
мировой войны. В Москве уже знают, кто вино-
ват в том, что десятки тысяч людей снялись 
с насиженных мест и двинулись в Евросоюз.

«Откровенная беспомощность»
Виновных Владимир Путин определил еще 
тогда, когда кризис с беженцами не приоб-
рел ветхозаветного масштаба. «Посмотрите, 
сейчас Европа сталкивается с конкретной 
проблемой, с проблемой наплыва эмигран-
тов. А что, разве Европа 
принимала решения, 
которые в конечном итоге 
привели к этой ситуации? 
Надо быть откровенным 
и честным: эти решения 
принимались за океаном, 
а с проблемой сталкивает-
ся Европа», – заявил прези-
дент в конце июля, когда 
давал интервью швейцар-
ским журналистам.

К тезису об ответственности США Путин 
вернулся в начале сентября на Восточном эко-
номическом форуме во Владивостоке. «… Мы 
в России, и ваш покорный слуга, в частности, 
несколько лет назад говорили, что будут боль-
шие крупномасштабные проблемы, если наши 
так называемые западные партнеры будут 
проводить ту ошибочную, как я всегда гово-
рил, политику, внешнюю политику особенно, 
в регионах мусульманского мира, в регионах 
Ближнего Востока, Северной Африке, которую 

они проводят до сих пор»… «Что это за полити-
ка? Это навязывание своих стандартов, не учи-
тывая ни исторических, ни религиозных, 
национальных, культурных особенностей этих 
регионов, – сказал президент. – Это прежде все-
го политика наших американских партнеров».

Недавняя череда публикаций о расши-
рении российского военного присутствия 
в Сирии вновь вынудила российского полити-
ка вернуться к теме миграционного кризиса. 
«Якобы проблема беженцев возникла из-за 
того, что Россия поддерживает законные вла-
сти в Сирии. Во-первых, хотел бы это отметить, 
люди из Сирии бегут прежде всего от боевых 
действий, которые навязаны в значительной 
степени извне путем поставок вооружений 
и другой специальной техники. Люди бегут 
оттуда от зверств террористов. …И если бы 
Россия не поддерживала Сирию, то ситуация 
в этой стране была бы еще хуже, чем в Ли-
вии, и поток беженцев был бы еще больше. 
Во-вторых, поддержка законного правитель-

ства Сирии вообще никак не связана с потоком 
беженцев из таких стран, как Ливия, о которой 
я уже упоминал, Ирак, Йемен, Афганистан, 
и ряда других стран. Мы не дестабилизировали 
ситуацию в этих странах, в целых регионах 
мира. Поэтому никому не удастся переложить, 
как у нас говорят, эту проблему с больной 
головы на здоровую», – предупредил Путин 
на минувшей неделе в ходе саммита стран–
членов Организации Договора о коллективной 
безопасности, проходившего в Душанбе.

По словам официального представителя МИД РФ 

Марии Захаровой, Европе можно было бы поучиться 

у России, как решать проблему беженцев. 

Она напомнила, что российские власти приняли 
и обеспечили кровом, питанием и пособиями сотни 
тысяч человек, бежавших из Украины
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По мнению председателя комитета 

Госдумы по международным делам Алексея 

Пушкова, поток беженцев в Евросоюз спро-

воцирован несколькими факторами, среди 

которых главный – «это так называемая 

арабская весна, которая вместо демократии 

обернулась хаосом и обострением угрозы 

со стороны радикальных движений». А второй 

фактор – это «политика прежде всего США 

и их ближайших союзников по дестабилиза-

ции политических режимов в арабском мире, 

которые их не устраивали», считает Пушков. 

При этом в российском внешнеполитическом 

ведомстве усилия стран–членов Евросоюза 

по урегулированию кризиса с мигрантами 

считают не соответствующими серьезности 

момента. «С удивлением и очень большой 

обеспокоенностью наблюдаем проявившую-

ся откровенную беспомощность ЕС в связи 

с наплывом беженцев…», – заявила в начале 

сентября официальный представитель МИД 

РФ Мария Захарова. По ее словам, Европе мож-

но было бы поучиться у России, как решать 

проблему беженцев. Она напомнила, что рос-

сийские власти приняли сотни тысяч человек, 

бежавших из Украины. «Эти люди получили 

здесь кров, питание, пособия», – отметила 

представитель МИД.

Но учиться у России евробюрократы 

вряд ли будут. Как сказал постпред РФ при 

ЕС Владимир Чижов в интервью телеканалу 

«Россия 24», ЕС заморозил все официальные 

контакты с Москвой по широкому кругу вопро-

сов из-за кризиса на юго-востоке Украины.

«Внутреннее дело»
В период с января по сентябрь 2015 года 

в Европу перебрались порядка 351 тысячи 

человек, из них почти 200 тысяч прибыли 

на судах через Средизем-

ное море. По экспертным 

оценкам, к концу года 

число беженцев в странах 

Евросоюза может вырасти 

до 1 миллиона.

Федеральные теле-

каналы подают сюжеты, 

посвященные этой пробле-

ме, в апокалиптическом 

тоне, демонстрируя толпы 

несчастных, штурмующих 

заграждения из колючей проволоки. При этом 

российские власти делают особый акцент 

на том, что этот «апокалипсис» аккуратно 

обходит Россию стороной. «Я не хотел бы 

комментировать эту ситуацию вообще, – 

заявил недавно журналистам пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков. – Это большая 

проблема для стран Евросоюза в отдельности 

и Евросоюза в целом. И какие-либо коммен-

тарии здесь неуместны, это внутреннее дело 

Европейского союза».

Российские политики и публицисты уверяют, 

что Европа неминуемо рухнет под тяжестью потока 

мигрантов. Подобный пессимизм вполне объясним – 
ведь, по версии государственных идеологов, 
Россия ведет с Евросоюзом жесткую борьбу 
цивилизационных проектов
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Сирийский пейзаж – 

города в руинах 

и беженцы, счет 

которым в общей 

сложности идет 

на миллионы
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Беженцы с Ближнего Востока тем 

не менее в России тоже есть. Но транзитом. 

В начале сентября Погрануправление ФСБ 

по Карелии и Мурманской области сообщило, 

что границу Мурманской области и Норвегии 

ежемесячно пересекают более ста бежен-

цев из стран Ближнего Востока, в основном 

сирийцы. Въезжают они в Россию легально, 

по туристическим или студенческим визам. 

И максимально оперативно перебираются 

в Норвегию.

Но поучаствовать в разрешении гумани-

тарной катастрофы России все же придется. 

По крайней мере, опосредованно. На минув-

шей неделе британские дипломаты пред-

ставили в Совете Безопасности ООН проект 

резолюции, наделяющей военно-морские 

силы ЕС правом останавливать и досматри-

вать в международных водах Средиземного 

моря суда и прочие плавсредства, которые 

используются для переброски беженцев с аф-

риканского берега в Европу. Как ожидается, 

на голосование эта резолюция может быть 

поставлена уже на этой неделе. В проекте 

документа указывается, что в течение года 

ВМС стран–членов ЕС смогут инспектировать, 

арестовывать и даже топить надувные лодки 

и плотики. Инспекция судов, идущих под на-

циональным флагом, возможна при согласии 

соответствующего государства.

Глава европейской дипломатии Феде-

рика Могерини обсуждала эту тему в ООН 

еще весной этого года, но натолкнулась 

на возражения России. Другие постоянные 

члены СБ ООН поддержали инициативу 

ЕС. Россия была против упоминания в тек-

сте резолюции статьи 7 Устава ООН, дающей 

добро на использование вооруженных сил 

для поддержания «международного мира 

и безопасности».

«Вы не можете взять эту ситуацию 

и выдать резолюцию, которая могла бы, 

я не знаю, допустить ядерную бомбардиров-

ку Средиземного моря», – сказал недавно 

постоянный представитель России при ООН 

Виталий Чуркин в интервью The New York 

Times. Министр иностранных дел Сергей 

Лавров уточнил, на каких условиях Россия 

готова поддержать такую резолюцию. «Мы 

уже не раз говорили, что отныне и впредь, 

наученные тем, как наши западные партнеры 

порой умеют интерпретировать резолюции 

СБ ООН, мы будем готовы санкционировать 

принудительные меры, только если они 

будут максимально конкретно и очень строго 

регламентированы в самой резолюции, не до-

пуская какого-либо двойного толкования», – 

сказал журналистам глава внешнеполитиче-

ского ведомства.

Проблема интерпретации, видимо, от-

носится к печально известной резолюции СБ 

ООН № 1973, принятой 17 марта 2011 года 

в связи с антиправительственным восстани-

ем в Ливии. Тогда Россия при голосовании 

воздержалась, а страны–члены НАТО факти-

чески использовали «санкцию СБ ООН» для 

оправдания своей операции по свержению 

режима Муамара Каддафи.

В новом проекте резолюции статья 

7 Устава ООН не упоминается.

Стоит отметить, что на днях совет мини-

стров ЕС одобрил план проведения военных 

операций по противодействию контрабанде 

беженцев через Средиземное море.
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Владимир Жири-

новский считает, 

что единая Европа 

рухнет под наплывом 

мигрантов, а канцлер 

Германии Ангела 

Меркель обеспокоена 

соблюдением прав 

человека
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Пир конспирологов
В то время как военные в Европе рисуют 

на картах детали грядущих операций по пе-

рехвату плотов с мигрантами, российские 

политики и публицисты широкими мазками 

рисуют печальное будущее Старого Света, 

который неминуемо рухнет под тяжестью 

инородной человеческой массы. Подобный 

пессимизм вполне объясним – ведь, по вер-

сии государственных и окологосударствен-

ных идеологов, Россия ведет с Евросоюзом 

жесткую борьбу цивилизационных проек-

тов. И кризис с мигрантами дает пытливым 

умам прекрасную возможность показать все 

изъяны (мнимые или реальные) европей-

ской модели.

Алексей Пушков считает, что нынеш-

ний наплыв мигрантов станет для Евросою-

за «этнорелигиозной бомбой замедленного 

действия», он грозит межгосударственными 

и внутренними расколами в ЕС. Кстати, те-

зис о том, что «единая Европа» сейчас вовсе 

не едина, крайне популярен и на россий-

ских федеральных телеканалах. О «закате 

Европы» говорит и Владимир Жириновский, 

«Мир смотрит на нас» – так сформулировала 

проблему бундесканцлер Ангела Меркель. «Если 
Европа не сможет справиться с проблемой беженцев, 
ее тесная связь с универсальными правами человека 
будет разрушена и она уже никогда не будет той 
Европой, о которой мы мечтали»

по его прогнозу, в Евросоюзе расцветут 

эпидемии и криминал. Первый заместитель 

руководителя фракции «Единая Россия» 

в Госдуме Отари Аршба заявил на пленар-

ном заседании, что наплыв беженцев усилит 

радикальные настроения, возродятся фа-

шистские партии.

«Вы такого наворотили, господа! Та-

ких бед наделали, что поделом вам пришло 

наказание!», – резюмирует писатель Эдуард 

Лимонов в своей колонке в «Известиях», 

предсказуемо озаглав-

ленной «Нашествие 

варваров».

Чем эпохальнее 

событие, тем пита-

тельнее почва для кон-

спирологии. И здесь 

российские политики 

дают волю фантазии. 

Лидер ЛДПР считает, 

что кризис с мигран-

тами спровоцирован, 

чтобы окружить Россию «горячими точками». 

Спикер Госдумы Сергей Нарышкин, подчер-

кивая, что он не сторонник конспирологи-

ческих теорий, задается вопросом: «Не явля-

ется ли именно Европа конечной целью тех, 

кто с такой маниакальной настойчивостью 

в последние годы дестабилизировал ситуа-

цию в странах Северной Африки и Ближнего 

Востока?».

А аналитики, выступающие в государ-

ственных СМИ в жанре «байки из склепа», 

утверждают: кризис с мигрантами спровоци-

рован США, чтобы получить повод для нане-

сения удара по сирийскому режиму.
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Мигранты проверяют 

на прочность не толь-

ко границы объеди-

ненной Европы, 

но и ее готовность 

отвечать на вызовы 

времени
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Проверка ценностей 
на вшивость
В России уже давно озаботились судьбой мо-

ральных ценностей, которым якобы неуютно 

в объединенной Европе. Кризис с мигран-

тами – опять повод напомнить об этом 

широкой аудитории. Телеведущий Дмитрий 

Киселев сочувствует Венгрии, которую Евро-

союз «шантажирует», чтобы она отказалась 

от своей многовековой культуры в пользу 

«новых правил ЕС, где нет места христиан-

ским традициям».

То, что ценности – возможно, несколь-

ко иного свойства – проходят испытание 

на прочность, понимают и в Евросоюзе. «Мир 

смотрит на нас» – так сформулировала про-

блему бундесканцлер Ангела Меркель. «Если 

Европа не сможет справиться с проблемой 

беженцев, ее тесная связь с универсальными 

правами человека будет разрушена и она уже 

никогда не будет той Европой, о которой мы 

мечтали». Но разделяют ли заботу об общих 

ценностях другие политики, перед которыми 

стоит более серьезная проблема – что отве-

тить избирателям, обеспокоенным растущим 

числом «понаехавших»?

Недавний опрос общественного мнения 

показал, что в Чехии 44% населения жестко 

выступают против экономической помощи 

мигрантам. Премьер-министр Словакии Ро-

берт Фико заявил, что 95% ищущих убежища – 

не беженцы, а мигранты в поисках лучшей 

доли. Словакия, сказал Фико, готова принять 

только христиан.

По данным германских властей, за де-

вять месяцев текущего года по сравнению 

с тем же периодом в прошлом году число бе-

женцев из Сирии выросло до 177 процентов. 

А беженцев из Албании, где не зафиксирова-

но войн, а есть только бедность, – до 631 про-

цента. Выходит, объединенная Европа стала 

жертвой собственного экономического про-

цветания? Если это так, то России подобные 

проблемы точно не грозят. ■

́́
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Статус беженца в России получают единицы

Здесь вам не рады

Екатерина 

Буторина

Сотни тысяч беженцев в Европе, миллион – 

в США. Таковы данные по людям, офици-

ально получившим этот статус. В России их 

всего 790 человек. И только один человек 

с 1997 года смог получить статус политическо-

го беженца. «Профиль» разбирался, как в стра-

не, где уголовная ответственность за наруше-

ние правил регистрации предусмотрена даже 

для собственных граждан, привечают бегущих 

от войн и преследований людей из других 

государств.

Группа риска 
Около 2,7 миллиона человек могут выслать 

из России за нарушение миграционного за-

конодательства. Об этом в конце июля объя-

вил глава ФМС Константин Ромодановский. 

Это «группа риска», те, кто превысил лимит 

на 90-дневное нахождение в нашей стране без 

регистрации. Для 1,46 млн въезд уже закрыт 

на срок от 3 до 10 лет. Одновременно Ромода-

новский сообщил, что статусы временного убе-

жища и беженца в России получили 336 тысяч 

граждан Украины. С 1 августа миграционная 

служба продлила для выходцев из этой страны 

на 120 дней так называемый льготный режим, 

в течение которого люди смогут определиться 

со своим статусом.

Об общем числе беженцев из Сирии 

и Ливии глава ФМС не упоминал, однако со-

общил, что с начала года через Россию в Ев-

ропу проследовало 182 сирийца. При этом 

все они достаточно долго, по меркам главы 

миграционной службы, пробыли в нашей 

стране – каждый в среднем 255 дней. Ромода-

новский уверен, сирийцы не остаются у нас 

только потому, что им больше по душе Запад. 

«Те, кто обращается с просьбой, их материалы 

рассматриваются. Более того, мы весьма гу-

манно относимся, понимая, что там военные 

действия, всячески будем помогать, – заверил 

глава ФМС. – Но считаю, что здесь необходимо 

учитывать, что для выходцев из Сирии исто-

рически и с точки зрения большей диаспоры, 

большей интеграционности больше приемле-

мы страны Европы, а не Российская Федера-

ция». У сирийцев просто «нет желания «заяко-

риться» в России, объясняет Ромодановский, 

а чиновники миграционной службы «за свобо-

ду выбора всегда стояли». Как сообщила «Про-
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филю» председатель комитета «Гражданское 

содействие», член Совета при президенте РФ 

по содействию развитию институтов граждан-

ского общества и правам человека Светлана 

Ганнушкина, на настоящий момент статус 

временного убежища получило около 2000 си-

рийцев. «Но и это ничто. По моим оценкам, 

порядка 10 тысяч приехавших в Россию си-

рийцев нуждаются в убежище», – сказала она. 

Что касается общего числа беженцев в России, 

то их, говорит Ганнушкина, не сотни тысяч, 

а всего 790 человек.

Одна жертва 
и три поклонника
Чтобы понять, откуда берутся столь разные 

данные, следует разобраться в статусе, кото-

рый бегущий со своей родины человек может 

получить в России. Что такое беженец во-

обще? Это «лицо, которое не является гражда-

нином РФ и которое в силу 

вполне обоснованных 

опасений стать жертвой 

преследований по призна-

ку расы, вероисповедания, 

гражданства, националь-

ности, принадлежности 

к определенной социаль-

ной группе или политиче-

ских убеждений находится 

вне страны своей гражданской принадлеж-

ности и не может пользоваться защитой этой 

страны или не желает пользоваться такой 

защитой вследствие таких опасений». Так гла-

сит принятый в 1997 году федеральный закон 

«О беженцах», который уточняет, что бежен-

цем может быть и тот, кто, «не имея опреде-

ленного гражданства и находясь вне страны 

своего прежнего обычного местожительства 

в результате подобных событий, не может или 

не желает вернуться в нее вследствие таких 

опасений». Закон этот был принят на основа-

нии международной Конвенции ООН «О ста-

тусе беженцев» 1951 года, к которой Россия 

присоединилась в 1992 году.

Всего же есть три вида убежища, на кото-

рые, как и почти во всем мире, можно пре-

тендовать и в России: политическое убежище, 

статус беженца и временное убежище. Поли-

тическое убежище предоставляется на основа-

нии указа президента РФ от 1997 года и в соот-

ветствии со специальным административным 

регламентом ФМС. Такой статус могут полу-

чить те, кто ищет «убежище и защиту от пре-

следования за общественно-политическую 

деятельность и убеждения, которые не про-

тиворечат демократическим принципам, 

признанным мировым сообществом, нормам 

международного права».

Много ли таких в России? Один был. 

«Это первый президент Азербайджана Аяз 

Муталибов, – назвала имя этого счастливчика 

Светлана Ганнушкина. – Возможно, еще его 

семья». В 90-х Муталибова на родине обвиня-

ли в совершении ряда тяжких преступлений. 

Но в 2012 году после принятия в Азербайджане 

закона «Об обеспечении бывшего президента 

и членов его семьи» он вернулся домой, где 

был встречен с должным почетом и уважени-

ем. На официальном сайте ФМС нет данных 

о том, есть ли в России политические бежен-

цы, есть только сведения о числе подавших 

такое ходатайство. В прошлом году таких было 

17: из них 6 – из Узбекистана, 4 – из Казахстана, 

два – из США, по одному – из Дании, Сирии, 

Литвы, Киргизии, а также Украины. Не Януко-

вич ли это? Вряд ли, считает Ганнушкина. «Ему 

наверняка гражданство дали, – предположила 

она. – Мы вообще к своему гражданству отно-

симся очень пренебрежительно».

Тут вспоминается нашумевшая история 

двухлетней давности с вручением россий-

ского паспорта французскому актеру Жерару 

Депардье. Глава Чечни сделал его тогда еще 

и почетным гражданином своей республики, 

одарив пятикомнатными апартаментами. 

Квартиру ему подарил и глава Мордовии. 

Недавно, 20 августа, заявление на получение 

российского гражданства подал американ-

ский боксер Рой Джонсон. И уже его получил. 

Теперь о том же просит еще один горячий по-

клонник нашей страны, влюбленный в росси-

янку боец смешанного типа, гражданин США 

Джефф Монсон.

В конце августа ФМС подготовила 

специальные поправки в закон «О граждан-

стве», которые предусматривают получение 

российского паспорта по упрощенной схеме 

в «ситуациях исключительного характера». 

И к этому, как отмечают авторы законопроек-

та, подталкивает «геополитическая ситуация 

в мире», которая «с каждым годом становится 

Около 2,7 миллиона человек могут выслать из 

России за нарушение миграционного законода-

тельства. Для 1,46 млн въезд уже закрыт на сроки от 
3 до 10 лет. Одновременно статус временного убежи-
ща в России получили 336 тысяч граждан Украины
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все напряженнее», в том числе и «неспокойная 

ситуация и в непосредственной близости» 

от России. Поэтому население бежит в поис-

ках убежища, признают чиновники. За восемь 

месяцев текущего года российское граждан-

ство, по официальной статистике ФМС, полу-

чили 124 991 человек.

Можно, но невозможно
Увеличивающаяся напряженность и мас-

совое бегство населения, так необходимые 

для упрощенного получения гражданства, 

почему-то не отражаются на официальной 

статистике ФМС. Признание беженцем – это 

вторая и основная форма получения убе-

жища. Как и политическое, оно бессрочно, 

но разница между ними, за исключением 

того, что первое регулируется еще и спе-

циальным указом президента, а второе 

только законом, больше ни в чем не про-

является. Повод все тот же: преследование 

за убеждения и дискриминацию, отсутствие 

средств правовой защиты на родине. Таких, 

по данным ФМС на конец 2014 года, заре-

гистрировано 790 человек. «Из них около 

300 человек – граждане Украины, сотрудники 

«Беркута» и прокуратуры, – говорит Ганнуш-

кина. – Может, и правильно им этот статус 

дали, я не знаю. Но почему тогда другим 

не дают? Сирийцев там единицы». А точнее, 

двое. Остальные цифры складываются так: 

413 человек из Афганистана, 229 человек 

из Украины, 65 из Грузии, 19 из Узбекистана, 

11 из Таджикистана, 7 из Египта, 6 из Ливана, 

по четыре из Киргизии и США, трое из Ирана, 

двое из Ирака. «У немцев и французов сотни 

тысяч официальных беженцев. В США – мил-

лион. В Турции – полтора миллиона, – приво-

дит для сравнения данные по другим стра-

нам Ганнушкина. – А у нас 790. Это смешно, 

эта цифра годится для маленького поселка, 

но не для страны, это даже не крохи, это 

хуже. Мы конвенционная страна, а люди, 

например, афганцы, которых сюда детьми 

привезли, по 30 лет живут у нас нелегально. 

Получить статус беженца во всех странах 

сложно. А в Российской Федерации получить 

его невозможно. Вот такая разница».

Нет ничего более постоянного, 
чем временное 
Эта формулировка как нельзя лучше отража-

ет ситуацию с третьим видом убежища, так 

и называющимся – временное. «Это един-

ственный статус, который у нас в большей 

или меньшей степени работает, – говорит 

Ганнушкина. – Это жалкие дополнитель-

ные гарантии, которые даются на год. Ими 

осчастливили свыше 200 тысяч украинцев 

и около двух тысяч сирийцев. Это невероят-

ный успех!»

До недавнего времени статус временного 

переселенца не позволял беженцам работать, 

но теперь такое разрешение они получить мо-

гут. По данным ФМС на конец прошлого года, 

на учете состояло 234 988 человек со статусом 

временного убежища. Из них граждан Украи-

ны 231 558, из Сирии – 1925, из Афганиста-

на – 691, из Грузии – 472, из Узбекистана – 91, 

из КНДР – 54, из Киргизии – 34. Этот статус 

от двух предыдущих отличается по смыслу. 

Здесь речь идет не о персональных преследо-

ваниях за убеждения или о дискриминации. 

Это в основном касается людей, которые 

Временное убежище 

сроком на год 

в России получили 

336 000 украинцев, 

но только у 229 

есть статус беженца
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бегут от войны. «Также основанием для та-

кого убежища может стать то, что на родине 

беженца не лечат какую-то болезнь, которую 

здесь у нас лечат», – объясняет Ганнушкина.

Цена гостеприимства
Согласно международному и российскому 

законодательству, беженцы должны полу-

чать все необходимые социальные гарантии. 

Но только те, кто получил официальный 

статус. Без него лечиться 

можно только за свой счет, 

работать вообще нельзя 

и даже детей в школу 

вряд ли примут.

Впрочем, это не худ-

шая из бед беженцев 

в России. Каждый из них 

рискует быть депортированным, и часто, как 

отмечают правозащитники, это случается 

в тот момент, когда беженец приходит в ми-

грационную службу перерегистрироваться. 

«Его могут лишить статуса беженца только 

потому, что он якобы «получил его не так, как 

надо», – говорит Ганнушкина. – Как раз это 

и произошло недавно с нашим переводчиком, 

который в Россию приехал из Афганистана 

30 лет назад, в детском возрасте. Со статусом 

беженца он прожил три года, у него тут жена, 

ребенок. Что ему теперь делать?».

Можно, конечно, оспаривать подобные 

ситуации в суде. «Но суды у нас – это от-

дельная песня. – рассказывает председатель 

«Гражданского содействия». – Мне известно 

только два случая, когда суд отменил решение 

миграционной службы и обязал предоставить 

статус беженца». Одно из таких решений 

было принято в июне прошлого года 

в отношении гражданина Узбеки-

стана Мирсобира Химидкариева, 

продюсера документального филь-

ма о коррупции в его стране под 

названием «Алчность». «Решение 

суда даже не успело вступить в силу, 

как человека просто украли. Прямо 

на улице забрали и отвезли в Узбе-

кистан, – вспоминает Ганнушкина. – 

Там он получил восемь лет лишения 

свободы за исламский экстремизм, 

к которому он имеет такое же от-

ношение, как я или вы, например». 

Таких случаев много, говорит право-

защитница. Первый в ее практике 

произошел в 2006 году, когда прямо 

из офиса «Гражданского содействия» 

увезли и отправили в Узбекистан 

Рустама Муминова. Спустя четыре года Евро-

пейский суд по правам человека, рассмотрев 

его дело, обязал российские власти Муминова 

отыскать и заплатить ему компенсацию в раз-

мере 20 тысяч евро.

Впрочем, с депортацией в России осо-

бенно никогда не церемонились. После того 

как осенью 2013 года в Москве из-за бытовой 

поножовщины прошли погромы в печаль-

но известном районе Бирюлево, начались 

массовый отлов и высылка гастарбайтеров. 

В районе Гольяново для мигрантов тогда даже 

соорудили фильтрационный лагерь. Свое 

беспокойство по поводу массовой высылки 

высказали молдавская диаспора в России 

и власти Таджикистана.

Теперь аукнулась России и массовая 

высылка из страны грузин в 2006 году. ЕСПЧ 

в июле прошлого года признал, что депорта-

ция 2380 грузин была незаконной и нарушала 

основополагающие права человека на лич-

ную свободу и неприкосновенность, свободу 

передвижения, право на защиту и справед-

ливый суд и другие. Российские власти вели 

целенаправленную политику против грузин, 

постановил Страсбург. В июле этого года Гру-

зия подала в ЕСПЧ еще один иск о денежной 

компенсации моральных страданий своих 

граждан, которые оценила в 70,3 млн евро. ■

 У немцев и французов сотни тысяч официальных 
беженцев. В США – миллион. В Турции – полтора 
миллиона. В России всего  790 человек официально 

получили статус беженца

Российский гражданин Жерар Депардье 

Россию, может, и любит, но жить 

предпочитает в Бельгии
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Стала ли Германия более гостеприимной 
по отношению к иностранцам? 

Да, чурки мы

Хуан Морено, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Я делаю это уже почти двадцать лет. Сын га-

старбайтера, которому удалось вырваться из са-

мых низов, стать уважаемым журналистом, 

пишет о притоке мигрантов. Пытается объяс-

нить немцам, как это – жить в этой красивой, 

дивной стране без немецкого паспорта…

Мои родители приехали в Германию 

в 70-е годы в качестве гастарбайтеров, и объ-

ективно они – чудовищный пример несо-

стоявшейся интеграции. Они десятилетия-

ми стояли у конвейера на шинном заводе, 

и до сих пор ни мой отец, ни моя мать не мо-

гут прочитать этих строк, которые я пишу 

по-немецки. Но они питали и продолжают 

питать к стране, в которой так и не интегри-

ровались, одно чувство: благодарность. Тем 

более что улучшения налицо, сказал мне не-

давно отец, в 70-х и 80-х годах было куда хуже. 

Немцы стали более дружелюбными, менее 

враждебными к мигрантам.

С этим-то вопросом я и хочу разобраться 

сегодня: немцы стали менее враждебными 

к «понаехавшим»?

Коль не смог сказать: «соболезную»
Если это так, то откуда двести нападений 

на приюты для беженцев только за первую 

половину 2015 года? Я встречаюсь с Армином 

Лашетом, заместителем председателя ХДС, 

человеком, который для меня олицетворя-

ет перемены, радующие моих родителей. 

В 2005–2010 годах он стал первым в Германии 

министром по проблемам интеграции. Он про-

износил фразы, которые до него было немыс-

лимо услышать из лагеря ХДС/ХСС: «Не должно 

быть никакой разницы, какая у вас фамилия, 

Озтюрк или Шмидт». И еще: «В этой стране 

таксистами работают инженеры по физике 

твердого тела». Наконец, со ссылкой на одно 

исследование в сфере ремесел: «Мастер будуще-

го – это турок».

Лашет стал нашим человеком. Консер-

вативный католик, представитель фракции 

ХДС/ХСС и уроженец Аахена вступался за вы-

ходцев с юга Европы, цыган и мусульман. 

Пусть даже к сфере его компетенции относил-

ся только Северный Рейн–Вестфалия, он был 

живым доказательством того, что изменения 

возможны, в том числе и в партии Гельмута 

Коля. Трудно поверить, но в своем правитель-

ственном заявлении в 1991 году он заявил: 

«Германия – это не страна иммиграции». 

После поджога, совершенного в 1993 году 

в небольшом городке Золинген, в результате 

которого супруги Мавлюде и Дурмуш Генч 

потеряли двух дочерей, двух внуков и пле-

мянницу, Коль не смог заставить себя произ-

нести: «Соболезную». Как будто это стало бы 
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признанием вины. Он создал новое слово: 

Beileidstourismus, «туризм сострадания» – 

и не появился на похоронах.

Армин Лашет отправился в Турцию на це-

ремонию прощания и организовал возведение 

небольшой мемориальной стены. Да, это всего 

лишь жест, но что еще можно сделать для роди-

телей, чьих детей сожгли немцы, сами пылаю-

щие ненавистью к чужакам?

Миграция – это 

конек Лашета. «Турецкий 

Армин» – так его до сих 

пор называют во фрак-

ции ХДС/ХСС. Лашет 

знает цифры и может 

воспроизвести их по па-

мяти. 16,5 миллиона 

жителей Германии – иммигранты или дети 

иммигрантов, из них 9,7 миллиона – граж-

дане ФРГ. В стране 4 миллиона мусульман, 

половина из которых – граждане ФРГ. 96,6% 

мигрантов проживают в так называемых 

«старых» землях (на территории бывшей За-

падной Германии) и в Берлине и всего 3,4% 

(около 570 000 человек) – в «новых» землях 

(в бывшей ГДР).

Я начинаю задавать Лашету вопросы о го-

рящих приютах для беженцев, раскаленной 

атмосфере во Фрайтале – местечко Хайденау 

несколько недель назад еще не было «брен-

дом», символизирующим все большее коли-

чество прибывающих туда беженцев. Лашет 

излучает спокойствие: «Все это мне напомина-

ет о том, что было 20 лет назад. Тогда поло-

жение в Германии было похожим: бушевала 

война на Балканах, и все больше людей ехали 

к нам». И этот период немцам удалось успеш-

но преодолеть.

«Лодка заполнена 
до отказа»
Это было тяжелое время. В Берлине в период 

между 1993 и 2003 годами работу потеряли 

больше трети занятых-иностранцев. Они ока-

зались конкурентами для многочисленных 

мигрантов с востока Германии. К тому же 

никто из нас, мигрантов, не забыл ни собы-

тия в Хойерсверде в 1991 году, ни в Мёльне 

в 1992-м, ни погром в Ростоке-Лихнетхагене 

в том же году. Страсти в СМИ кипели, 

причем настроения были двоякими. Одни 

кричали: «Ни один человек не может быть 

нелегалом!» Другие парировали: «Лодка за-

полнена до отказа!» «Лодочники» взяли верх. 

Положения закона о предоставлении убежи-

ща были серьезно ограничены. По сей день 

они не соответствуют Женевской конвенции 

о беженцах. Но вместо мира последовал 

Золинген. И только когда число беженцев 

сократилось, все немного успокоилось. Мой 

отец тогда впервые задумался над тем, чтобы 

уехать из Германии.

Я думаю, немцы так и не поняли, что 

этот период сделал со многими немецкими 

турками, итальянцами, испанцами и араба-

ми. Почти каждый иностранный мигрант 

знал тогда и знает сегодня, что подавляющее 

большинство немцев не питают к ним нена-

висти и отвергают насилие по отношению 

к «чужакам». Так же, как сегодня многие 

немцы знают, что абсолютное большинство 

мусульман считают проповедников агрессии 

преступниками. Или что ИГ в Сирии считает-

ся бандой убийц.

Да, все это знают. И тем не менее в су-

хом остатке мы имеем неприятное чувство 

и убеждение, что «исламу не место в Герма-

нии», хотя он уже 40 лет тут как тут. А с дру-

гой стороны, в «турецком» районе Берлина 

Кройцберге на балконах развеваются флаги 

16,5 миллиона жителей Германии – иммигранты 
или дети иммигрантов, из них 9,7 миллиона – 
граждане ФРГ. В стране 4 миллиона мусульман, 

половина из которых – граждане ФРГ
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Многим иммигрантам, даже всю жизнь прожив 

в Германии, так и не удается интегрироваться 

в эту страну, стать для нее «своими»

Типичная картина 

для иммигрант-

ского района 

Берлина: турецкий 

и немецкий флаг 

соседствуют на 

одном балконе
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с полумесяцем, и люди, которые всю свою 

жизнь провели не в Турции, а в немецком 

Гельзенкирхене, освистывают Месута Озила 

за то, что тот играет за Германию.

Так что же, улучшения есть? Подытожу Ла-

шета: претенденты на статус беженцев с Балкан 

должны расселяться только в предназначен-

ные для них приюты и подлежат ускоренной 

депортации. О других немцы должны позабо-

титься. В Сирии наступит мир, люди разъедутся 

по домам, и в конечном итоге у них останется 

чувство, что Германия не отказала им в помо-

щи, когда сирийский народ в ней нуждался. 

Приблизительно так.

Поэтому Лашет, в частности, предлагает 

признать «безопасными третьими государства-

ми» существенно большее количество стран. 

Кроме того, он хочет убедить Христианско-

социалистический союз, что Германии нужен 

новый закон об иммиграции. Ведь цель – это 

не просто количественное увеличение, но ка-

чественное улучшение иммиграции. Нехватка 

квалифицированной рабочей силы, демо-

графические перемены, дыры в пенсионной 

системе – вот оно, трио кошмаров. Либо это, 

либо иммиграция. Такая дилемма доступна 

для понимания даже консервативных мест-

ных объединений. Лашет не сомневается, что 

у Германии появится новый закон об иммигра-

ции. И тогда беженцам с Балкан не нужно будет 

подавать документы на предоставление им убе-

жища, если на самом деле они хотят устроиться 

в Германии на работу. Нынешнюю ситуацию 

нужно менять. Но необходимо с пониманием 

относиться и к тем, кто сегодня живет в Герма-

нии. Люди боятся.

Федеральный канцлер 
Мухаммед аль-Фатих
Разумеется, здесь Лашет прав. Страх – чувство, 

свойственное всем людям. Ощущение, что «их 

становится слишком много», не знает границ 

и отнюдь не ново. В конце XIX века в Герма-

нию повалили поляки. Ре-

зультатом явился распро-

страненный страх перед 

заполонением чужаками. 

Или взять 1945 год: свыше 

12 миллионов лиц не-

мецкого происхождения, 

согнанных с восточных 

территорий, пришлось 

принимать в остальных 

землях Германии. В конце 1947 года доля 

беженцев и изгнанников составляла 24,3% 

от всего населения советской зоны оккупа-

ции. Все это мне вспоминается, когда я слу-

шаю по телевизору «озабоченных граждан» 

старшего поколения из «новых» федеральных 

земель. Но расист, ставший расистом в силу 

реальных, не придуманных им страхов, оста-

ется расистом.

«Ситуация улучшается», – уверяет Лашет. 

Так ли это? Стала ли Германия более приветли-

вой к мигрантам за последние 20 лет? Всякий 

раз центральная проблема, выражающаяся 

словами «вы нам здесь не нужны», получала 

новое оформление: компромисс по вопросам 

Для многих немцев существуют два вида мигрантов – 
полезные и бесполезные. Американцы, британцы, 
французы, испанцы хорошо интегрируются. 
Но если кто-то из мигрантов ничего не дает 

немецкому обществу, их встречают холодно
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Современная 

Германия уже 

не может обойтись 

без иммигрантов, 

ведь приезжие 

готовы работать 

там, куда немцы 

идти не хотят
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убежища, доминирующая культура, кровная 

месть, импорт нищеты, запрет на минареты, 

общество, одержимое расовыми идеями, 

враждебность к немцам, мультикультурализм, 

злоупотребление правом на убежище, нежела-

ние интегрироваться, наплыв беженцев, споры 

о хиджабе. В большинстве случаев все эти по-

нятия сопровождались бульдозерной ритори-

кой политиков. Нам то сообщали: чтобы стать 

гражданином, требуется чуть больше, чем 

знать слово «собес». То доводили до нашего све-

дения, что в собственных квартирах нам сле-

дует разговаривать друг с другом по-немецки. 

Потенциальных преступников из числа ино-

странных мигрантов брали под арест просто 

на всякий случай. Предлагали даже тестиро-

вать мигрантов на уровень интеллекта, насиль-

но расселять при образовании гетто, обязать 

произносить проповеди в мечетях по-немецки, 

депортировать тех, кто не сдал тест на владе-

ние немецким, радикально сократить социаль-

ную поддержку ненемцев…

Повторюсь: в слова Лашета хочется 

верить… Если ситуация последовательно 

улучшается, значит, рано или поздно все будет 

хорошо. И те проблемы, которые мы видим 

сегодня, – это последние судороги, которые 

будут вызывать у наших внуков удивление. Воз-

можно, однажды мы действительно поверим, 

что какой-нибудь Мухаммед аль-Фатих вполне 

может быть хорошим канцлером.

Расизм по принципу полезности
Оливер Деккер, психолог, социолог и фило-

соф, уже 13 лет занимается темой правого 

экстремизма и ксенофобии. В прошлом году 

он опубликовал исследование, дескать, немцы 

стали менее враждебно относиться к мигран-

там. Если 13 лет назад правоэкстремистская 

картина мира была свойственна 9,7% нем-

цев, то сегодня их всего 5,4%. Антисемитизм, 

приуменьшение ужасов национал-социализма, 

оправдание диктатуры – все это, писал Деккер, 

идет на спад. Но, объясняет мне Деккер: «Спад 

ксенофобии – это лишь видимость». Неприятие 

определенных групп иммигрантов заметно 

усилилось. Нелюбовь к цыганам и мусульма-

нам выражается куда более явно, чем раньше. 

По Деккеру, для многих немцев существуют 

два вида мигрантов – полезные и бесполезные. 

«Итальянцы подарили нам кухню, так что пусть 

остаются», – говорит Деккер с горькой иронией. 

Американцы, британцы, французы, испанцы 

хорошо интегрируются, находят работу, платят 

налоги. Но если есть основания полагать, что 

кто-то из мигрантов ничего не дает немецкому 

обществу, их встречают холодно как никогда. 

Кто-то однажды назвал это «расизмом по прин-

ципу полезности». Деккер говорит, что немцы 

во многом определяют свою идентичность че-

рез отечественную экономику: «Если мигранты 

угрожают успехам страны, готовность мирить-

ся с ними падает». По словам Деккера, сегодня 

Германия переживает период экономического 

благополучия, что привело к уменьшению ксе-

нофобии, но стоит посмотреть на результаты 

исследований через пару лет.

Новая Германия
Возможно, сегодня мы становимся свидетелями 

великого исторического момента – рождения 

действительно новой Германии. Мне хочется 

в это верить. Но мне не хочется, чтобы мы де-

лали вид, будто все замечательно лишь потому, 

что беженцев в Мюнхене нынче приветствуют 

баварскими кренделями с солью.

Сколько я себя помню, у меня всегда было 

чувство, что большинство немцев не хотят 

видеть у себя в стране чужаков. Сегодня это 

меняется. Надолго ли? Навсегда ли? Не знаю. 

Только ли потому, что сегодня Германия живет 

лучше, чем чуть ли не любая другая страна 

на планете, и напряженность в обществе мини-

мальна? Тоже не знаю. По сути, надежду в меня 

вселяют только эти цифры: свыше 30% сегод-

няшних граждан Германии в возрасте до 15 лет 

родились за границей или в семье иммигран-

тов. И когда через 20 лет они создадут свои 

семьи, то теоретически возможно, что добрая 

половина всех живущих в Германии людей уже 

не будет «биологическими немцами», как их 

называют сегодня. Это – и только это – дает мне 

повод надеяться, что мои родители в конечном 

итоге могут оказаться правы. ■ 
Печатается в сокращении.
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Надпись на стене 

«Лихнетхагене (не) 

вернется» напоми-

нает об одном из 

антимигрантских 

погромов в Ростоке 

в 1992 году

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 34  ■  21 ŕŉőŖяŅŔя 2015 ŇŒňń 

œŔŒфиŏь Ňŏаņőая теŐа22-23

Страна, породившая самое страшное преступление XX века, 
сегодня стала оплотом свободы и прав человека

Германия 
обетованная

Харальд 

Вельцер, 

социолог и 

социопсихолог, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Три года назад я стал свидетелем одной 

дискуссии: можно ли гордиться тем, что ты 

немец? Макс и Зандила участвовали тогда 

в школьном проекте по переустройству одно-

го мемориального комплекса. Максу тема 

давалась непросто: такая абстрактная катего-

рия едва ли может стать почвой для индиви-

дуального чувства. Зандила, дочь немки и юж-

ноафриканца, рассудила иначе: «Разумеется, 

я горжусь тем, что я немка! Равно как и тем, 

что я южноафриканка! Наши две страны оста-

вили позади чудовищную историю расизма 

и апартеида, и я этим не могу не гордиться!»

Я подумал тогда: Германия, что с тобой 

происходит? Раньше мне как человеку, ко-

торый долго исследовал холокост и историю 

преодоления его последствий, казалось невоз-

можным гордиться своей национальной при-

надлежностью. Да, во время ЧМ-2006 у меня 

вызывали улыбку заявления немецких левых 

о том, что размахивать немецкими флажка-

ми зазорно. Но сделать такое признание, как 

Зандила, я все же был не готов.

Философ Герман Люббе очень метко 

назвал такую позицию «гордостью греш-

ника». Это причудливая форма негативной 

самоидентичности, которая в мрачной тени 

прошлого не позволяет увидеть в себе что-то 

хорошее и комфортно чувствует себя в таком 

раздавленном состоянии. «Гордые грешни-

ки» начинают протестовать, когда друзья 

из других стран положительно отзываются 

о Германии с ее культурой памяти, отсут-

ствием правопопулистской партии и даже 

планами отказаться от ядерной энергетики. 

Пользуясь термином историка Дэна Дайнера, 

это своего рода контрафобическая реак-

ция: люди не хотят идентифицировать себя 

со страной, над которой довлеет такое бремя 

исторической вины. 

В контрастном свете историко-

политических декораций мы не замечали, 

как менялся в последние двадцать лет взгляд 

на Германию извне и насколько головокру-

жительные перемены происходили в самой 

стране. Сегодня ни один самый реакционный 

политик из ХСС не примет участия в ток-шоу 

о беженцах, заранее подробно не объяснив, что 

он полностью поддерживает право на убежи-

ще и не является противником иммиграции. 

Об этом невозможно было помыслить всего 

несколько лет назад.

Не следует думать, будто это либерализа-

ция только на словах: тот, кто вырос в Германии 

в последние 20 лет, в силу присутствия выход-

цев из других стран среди одноклассников спо-

койно относится к «людям неместным». Конеч-

но, примерно двадцать процентов населения 

восприимчивы к правопопулистским тезисам, 

но, в отличие от большинства других европей-

ских стран, в ФРГ нет сколь-либо значимой 

партии, которая стала бы своей для этих людей.

Сегодня вследствие колоссального наплы-

ва беженцев происходит нечто сенсационное. 

Германия стала желанной страной для людей 

со всего мира, страной, с которой они связы-

вают надежды на правовые гарантии, свобо-

ду и личную безопасность. Самый большой 

комплимент для страны – когда люди пишут 

слово Germany на руках и тянут их в телекаме-

ры, когда в самых разных группах беженцев 

и желающих эмигрировать распространилось 

убеждение, что именно в Германии стоит жить 

и работать.

Такой желанной страной свободы с пер-

вой половины XIX века оставалась Северная 

Америка; США утратили эту роль начиная 

с правления Джорджа Буша-старшего. Эконо-

мически привлекательными наряду с Германи-

ей стали за эти годы и многие другие страны. 
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Германия стала желанной страной для людей 
со всего мира, страной, с которой они связывают 
надежды на правовые гарантии, свободу и личную 
безопасность. Самый большой комплимент 

для страны – когда люди пишут слово Germany 

на руках и тянут их в телекамеры

Но, как ни парадоксально, страна, 

породившая самое страшное престу-

пление XX века, из которой людям 

приходилось бежать от расизма и по-

литических преследований, сегодня 

получает ореол свободы и верности 

принципу верховенства права, утра-

ченный США.

Где еще можно увидеть такой 

неожиданный всплеск участия 

гражданского общества в судьбе 

беженцев? Или разве в Германии 

когда-либо существовало настоль-

ко решительно настроенное анти-

расистское большинство? Когда 

еще имел место феномен, когда 

готовность помогать по мере на-

растания необозримости проблем 

усиливалась, а не ослабевала? В ка-

кой другой стране бесчеловечные 

«набеги» на приюты для беженцев 

приводят к тем большей волне со-

лидарности с жертвами?

Конечно, меня тревожит, когда в связи 

с нынешним кризисом евро говорят, с одной 

стороны, о возврате к холодной войне, 

а с другой – о ведущей роли Германии при 

разрешении конфликтов. Думается, было бы 

уместно сказать: нет, спасибо, в силу своей 

исторической осведомленности мы предпо-

чтем воздержаться от ведущей роли и даже 

готовы оказать консультативную поддержку 

нашему президенту в этом вопросе. Но разве 

не странно, когда в силу выраженного исто-

рического сознания мы перестаем замечать, 

что как бы в тылу сформировались совсем 

другие источники для 

общественной идентично-

сти, отличные от экономи-

ческой мощи и внешнепо-

литического лидерства?

То, что ЕС не хочет 

договориться о какой-то 

единой политике в отноше-

нии беженцев – большая 

проблема. И необходимо 

срочно обеспечить на-

личие безопасных путей, которыми смогут 

пользоваться беженцы. Невозможно мириться 

с тем, что люди, которые оставили все, чтобы 

спасти свою жизнь, подвергаются все новым 

и новым опасностям. Но именно здесь, в сво-

ей абсолютно добровольной готовности их 

принять, Германия неожиданно для многих 

выступает в роли лидера, устанавливающего 

планку для других.

Когда я вижу, что большинство населе-

ния и большинство политиков демонстриру-

ют беспрецедентную солидарность, тем самым 

давая другим надежду обрести новую родину, 

это исполняет меня глубоким чувством со-

циальной безопасности и сопричастности. Это 

чувство сопричастности отнюдь не исключает 

критику. Но можно только гордиться, когда 

твоя страна в столь важный момент сокраща-

ет дистанцию между ценностями и действия-

ми, как никогда за всю свою послевоенную 

историю. Именно эту позицию и следует 

занимать ФРГ в Европе и вообще в мире: по-

зицию общества, которое, несмотря на все 

свои политические и экономические обяза-

тельства, готово постоять за свои исторически 

обоснованные ценности. Именно это, и от-

нюдь не только экономические шансы, делает 

страну желанной, такой, в которой многим 

хотелось бы жить. Что может быть более высо-

ким признанием столь неожиданных итогов 

процесса продолжительностью 70 лет? 

Печатается в сокращении.

Большая часть 

из сотен тысяч 

беженцев, хлынув-

ших в Европу за 

последний год, не 

хочет оставаться ни 

Венгрии (на фото), 

ни в какой-то другой 

восточноевропейской 

стране, мечтая 

обосноваться 

именно в Германии
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Два варианта 
бюджета-2016 – 
тупой и еще тупее
Промежуточные проекты бюджета-2016 

продолжают «утекать» в прессу. Стандартная 

подготовка общественного мнения к будущему 

шоку. Большая новость этой недели – прави-

тельство планирует повышать пенсионный 

возраст прямо с будущего года.

Минфин подготовил два варианта со-

кращения бюджетных расходов на 2016 год – 

«плохой» и «очень плохой». Разница между 

ними – количественная, в уровне секвестра 

расходов, а подход один: резать. Цена на нефть 

50 долл./барр. привела к провалу доходов 

бюджета, а расходы были запланированы 

в трехлетнем бюджете, принятом в прошлом 

году. В результате дефицит федерального 

бюджета-2016 составит до 2,9 трлн руб.

Главный источник экономии – это соци-

альные расходы и в первую очередь пенсии:

– отсроченная и уменьшенная индексация 

пенсий. Минфин настаивает на 4% при инфля-

ции за год не менее 12% (при этом индексации 

с 1 января 2016 года не будет, обсуждаются 

варианты с 1 февраля или с 1 октября);

– отказ от выплат пенсий работающим 

пенсионерам (при месячном доходе пенсионе-

ра чуть больше 40 или 80 тыс. руб. по разным 

вариантам);

– повышение пенсионного возраста на-

чиная уже с 2016 года (варианты различаются 

только темпами – прибавлять по полгода или 

сразу по году к нынешнему пенсионному возра-

сту; но постепенно он будет повышен до 65 лет, 

одинаково для мужчин и женщин);

– замораживание накопительной части 

пенсии еще на год (несмотря на весенний от-

каз правительства от такого замораживания) 

по-прежнему в повестке дня;

– нулевая индексация зарплат бюджетни-

ков и материнского капитала;

– уменьшение индексации соцвыплат 

и для этого изменение их схемы.

Общее сокращение расходов бюдже-

та-2016 – 5% в «мягком» и 8,6% в «жестком» 

варианте. Кроме соцрасходов (на 335 млрд или 

870 млрд руб. по двум вариантам) это сокра-

щение включает в себя падение оборонных 

расходов на 223 млрд руб.

Неадекватность этих подходов просто 

фантастична. Главная движущая сила нынеш-

него российского кризиса – это недостаток 

спроса в экономике, и правительство дела-

ет антикризисную программу, основанную 

на дальнейшем урезании этого спроса. Делать 

все надо ровно наоборот – не сокращать, а уве-

личивать расходы бюджета, и в первую очередь 

социальные расходы. Не зажимать, а ослаблять 

денежную политику.

Если кому-то непонятны антицикличе-

ские действия в теории (во время кризиса осла-

бляем денежную и фискальную политику, 

а во время подъема – ужесточаем), то пример 

реакции США и Европы на кризис 2008/2009 го-

дов должен был бы убедить самых твердо-

лобых: США, смягчившие свою бюджетную 

и денежную политику, быстро вышли из кри-

зиса и растут, а Европа, не сделавшая этого 

вовремя, до сих пор имеет незначительную 

и неустойчивую динамику, осознав (правда, 

не вслух) свои ошибки и проводя очень мягкую 

политику – мягче, чем в нынешних США.

Но мы не хотим ничему учиться. 

В 1992 году МВФ и Егор Гайдар очень жестко 

прописали нашим чиновникам в менталитет 

абсурдные и вредные тезисы: дефицит бюд-

жета и девальвация – это плохо, а бездефицит-

ность и укрепление рубля – хорошо. Между тем 

в экономике ничто не абсолютно и верно лишь 

исходя из ситуации. Во время кризиса ослабле-

ние бюджетной и денежной политики помога-

экономика тренды недели
Алексей Михайлов
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Социальные пособия 

правительство плани-

рует индексировать 

в 2016 году отстаю-

щим темпом 

«инфляция минус», 

а материнский капи-

тал – не индексиро-

вать вообще
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ет из него выйти, а во время экономического 

подъема все эти «крантики» можно и нужно 

закручивать, чтобы не дать «перегреться» эко-

номике.

У нас экономическая политика носит 

не контрциклический, а проциклический 

характер – во время кризиса она только уси-

ливает его. Это все равно что заливать пожар 

бензином. Очевидная абсурдность ситуации 

уже привычна и не замечается. Например, 

зачем при росте безработицы в стране повы-

шать пенсионный возраст? Чтобы еще больше 

увеличить безработицу?

При контрциклическом подходе пробле-

мы с дефицитом бюджета (которые выглядят 

такими страшными при проциклическом под-

ходе) легко решаются:

– девальвация рубля дает существенное 

увеличение источников финансирования де-

фицита только за счет переоценки валютной 

части бюджетных фондов. За 8 месяцев этого 

года девальвация дала 1,2 трлн руб. бюджету 

при его дефиците в 1 трлн руб. Половину 

дефицита бюджета-2016 девальвация легко 

закроет;

– рост госдолга совершенно безопасен 

в ближайшие годы – он у России очень мал, ме-

нее 8% от ВВП (внутренний долг, выраженный 

в ценных бумагах). Даже при условии неизмен-

ности расходов бюджета и доходах, рассчитан-

ных исходя из 50 долл./барр., за ближайшие 

три года этот уровень вырастет всего до 15–

20%. Что на фоне 100% у Европы выглядит 

более чем безопасно. Более того, наш госдолг 

настолько мал, что мешает нормально разви-

ваться финансовому рынку. Институциональ-

ным инвесторам (страховые компании, НПФ 

и др.) некуда вкладывать свои средства, и они 

держат их на депозитах в банках, что является 

полным абсурдом. У Центробанка не хватает 

залогов для рефинансирования банков, и он 

придумывает всякие очень странные залоги 

прав требования и т. п. Нашей экономике 

нужен рост госдолга, он полезен и безопасен, 

госбумаг явно не хватает.

Не надо в первую очередь тратить резерв-

ный фонд. Финансировать дефицит бюджета 

из него – по макроэкономическим последстви-

ям совершенно то же самое, что и его эмисси-

онное финансирование кредитами ЦБР. Имен-

но поэтому финансирование дефицита 

из резервного фонда приводит к ужесточению 

денежной политики ЦБ – наш Центробанк 

вынужден стерилизовать часть эмитируе-

мой в рамках бюджетной эмиссии денежной 

массы. Финансировать дефицит бюджета надо 

сейчас не за счет этих фондов, а за счет разме-

щения госзаймов (и роста госдолга). Это будет 

способствовать развитию финансовых рынков 

в стране.

Девальвация и рост госзаймов легко ре-

шат все проблемы финансирования расходов 

федерального бюджета в 2016 году. Они позво-

лят бюджету выступить не очередным прессом 

совокупного спроса в экономике, а, наоборот, 

стимулировать спрос и способствовать выходу 

из экономического кризиса.

Но это даже не обсуждается. Все чиновни-

ки увлечены задачей, где и сколько отрезать 

от расходов так, чтобы потревожить меньше 

лоббистских групп. Естественно, самое слабое 

лобби в Кремле и правительстве – это населе-

ние. Ему и придется платить за тупую экономи-

ческую политику в стране.
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Лучший 
центробанкир-2015 
– Эльвира 
Набиуллина
Председатель Центробанка России Эльвира 

Набиуллина названа лучшим центральным 

банкиром 2015 года по мнению журнала 

Euromoney. Человек, потративший треть 

валютных резервов и все же не удержавший 

рубль от падения вдвое. Человек, реагирующий 

на кризис не снижением, а повышением про-

центной ставки, а на повышенную волатиль-

ность рубля – отказом от сглаживания этой 

волатильности. Единственное, что хоть как-то 

оправдывает эти странные действия, – это 

сложная валютная ситуация России, в которую 

она попала с финансовыми санкциями и паде-

нием цен на нефть.

Эти оправдания (противостояние «макро-

экономическому шторму»), возможно, хорошо 

выглядят из Великобритании (место издания 

Euromoney) или США (где проживает неожи-

данно расхваливший Набиуллину известный 

российский экономист Константин Сонин), 

но уж точно не из России. Что думают россий-

ские предприниматели о непоследовательной 

валютной политике ЦБР и сверхвысокой клю-

чевой процентной ставке (11% при текущей 

годовой инфляции в 4–5%), полагаю, объяснять 

не надо.

Экономика 
безвольно 
«валяется на дне»
Падение ВВП за январь–август углубилось 

до 3,9% год к году, заявил министр экономиче-

ского развития Алексей Улюкаев. За 6 месяцев 

оно составляло 3,4% (Росстат). Улюкаев рассчи-

тывал на улучшение статистики ВВП в третьем 

квартале – она ухудшилась.

Теперь Улюкаев утешает публику тем, что 

это и есть «дно», потому что дальше падать неку-

да: «Поэтому за эту величину – 3,9% – я не вижу 

сценария, при котором уйдет (спад ВВП. – «Про-

филь»). Где-то около этого может быть». Аргу-

мент «я не вижу сценария» и отсылка на эффект 

базы выглядят неубедительно и как-то бессиль-

но. Ведь это предполагает, что ВВП упал и «ва-

ляется на дне», а отталкиваться от него и пере-

ходить к росту совсем не собирается. И Улюкаев 

на это уже даже не рассчитывает и выражает 

оптимизм в стиле «хуже уже некуда».
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Министр экономи-

ческого развития 

Алексей Улюкаев 

убеждает всех, что 

российской эконо-

мике хуже быть уже 

не может: «Я не вижу 

такого сценария»

Глава ЦБР Эльвира Набиуллина стала лучшим 

председателем ЦБ в мире. Похожие награды 

до нее получали Анатолий Чубайс и Алексей Кудрин
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ФРС – 
осторожность 
превыше всего
Федеральная резервная система США реши-

ла не менять свою процентную ставку – как 

и последние 7 лет. Еще летом рынки ждали 

повышения ставки в сентябре. Экономика 

США давно – 6 лет назад – прошла «дно» 

своего экономического спада. Дефицит 

бюджета страны тогда превышал 10% ВВП, 

процентная ставка на нуле, и, более того, 

ФРС приступила к реализации раундов QE. 

С переходом к экономическому росту снача-

ла был сокращен дефицит бюджета. Сверх-

мягкая денежная политика продержалась 

намного дольше, но с середины прошлого 

года она стала ужесточаться: постепенно 

уменьшались размеры QE, пока не исчерпа-

лись полностью к весне 2015-го.

Почему ФРС решила пока не делать 

следующего шага по ужесточению денежной 

политики? Формальный повод – инфляция 

еще слишком низка, чтобы говорить о «пере-

греве» экономики. Целевой ориентир ФРС – 

2% в год. За последние 12 месяцев инфляция 

составила всего 0,2%. Главный вклад в ее 

низкий уровень сделали, конечно, мировые 

цены на энергоносители (внутренние цены 

на топливо в США упали на 35%). Но даже 

со снятием этого фактора цены (без продук-

тов питания и энергии) за 12 месяцев вырос-

ли только на 1,8%, что немного не дотягивает 

до ориентира ФРС.

Но это скорее формальный повод. 

Если бы ФРС захотела, она бы повысила 

ставку (ориентиры по безработице и инфля-
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В ŐŅŉŒňōŃŅ ŋœŗŘňŕ ŐŎőőňŉőŊňŕ ŁŀōŊŎł ńŋş őŎőŒŎş-
ŒŅŋŜōśŕ ŊŋňŅōŒŎł ŏŎ łŅŐőňň ņœŐōŀŋŀ Forbes ŏŅŐłŎŅ 
ŌŅőŒŎ Ňŀōşŋ АŋŜŔŀ-ŁŀōŊ. ЕŃŎ «А-КŋœŁ», ŏŐŅńŎőŒŀł-
ŋşŞřňŉ ŒŀŊňŅ őŅŐłňőś, ŊŀŊ private banking (ňōńňłň-
ńœŀŋŜōśŅ ŁŀōŊŎłőŊňŅ œőŋœŃň), wealth management 
(œŏŐŀłŋŅōňŅ ŁŋŀŃŎőŎőŒŎşōňŅŌ), family office (őŅŌŅŉōśŉ 
ŎŔňő) ň investment banking (œőŋœŃň ńŋş őŅŌŅŉōŎŃŎ 
ŁňŇōŅőŀ), ŏŎŁŅńňŋ ł ōŎŌňōŀŖňň «İŎőőňŉőŊňŉ ŁŀōŊ ńŋş 
ŊŋňŅōŒŎł ő ŀŊŒňłŀŌň ńŎ $20 Ōŋō». ıŎőŒŀłňŒŅŋň ŐŅŉ-
ŒňōŃŀ ŎŏŐŎőňŋň 123 ŁŀōŊŀ ň ŔňōŀōőŎłśŅ ŊŎŌŏŀōňň, 
ŏŎń œŏŐŀłŋŅōňŅŌ ŊŎŒŎŐśŕ ł İŎőőňň ōŀŕŎńňŒőş ŁŎŋŅŅ 
$150 ŌŋŐń. «ĿłŋşşőŜ ŗŀőŒŜŞ ŁŀōŊŀ, «А-КŋœŁ» ŇŀŊŐś-
łŀŅŒ łőŅ ŔňōŀōőŎłśŅ ŏŎŒŐŅŁōŎőŒň őłŎňŕ ŊŋňŅōŒŎł 
– ŎŒ łśŏœőŊŀ ŊŀŐŒ, ŎŒŊŐśŒňş łŊŋŀńŎł, őŎŏŐŎłŎņńŅōňş 
őńŅŋŎŊ Ŋœŏŋň-ŏŐŎńŀņň ŁňŇōŅőŀ ňŋň ōŅńłňņňŌŎőŒň ńŎ 
ňōłŅőŒňŐŎłŀōňş ńŅōŅņōśŕ őŐŅńőŒł», – ŊŎŌŌŅōŒňŐœŅŒ 
ōŎłŎőŒŜ ŗŋŅō ŏŐŀłŋŅōňş, ŐœŊŎłŎńňŒŅŋŜ ŁŋŎŊŀ «İŎŇ-
ōňŗōśŉ ŁňŇōŅő» АĮ «АŋŜŔŀ-ŁŀōŊ» Мňŕŀňŋ įŎłŀŋňŉ.

Лучший банк 
для миллионеров
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ции приблизились вплотную к своим целям). 

Но ФРС не захотела. Экономика США растет 

последние 6 лет медленно, а вот финансовые 

рынки – очень быстро. Если есть где «пере-

грев», то именно там. Но с осени 2014 года 

фондовые рынки США почти остановили 

рост, а в августе–сентябре показали заметную 

коррекцию (падение с июльских максимумов 

более 10%). Так что ставить рынки в «холо-

дильник» нет никакой надобности. Политика 

понятная и предсказуемая, в отличие от поли-

тики лучшего центробанкира-2015. ■

ПОПРАВКА

В № 33 от 14.09.2015 г. в таблице «200 крупней-

ших банков по размеру собственного капитала 

на 1 августа 2015 года» заголовок второго столбца 

следует читать: «Место по активам».

Глава ФРС Джанет Йеллен очень осторожно управляет 
американской экономикой, стараясь делать предсказуе-
мые шаги и давать ориентиры рынкам даже без принятия 
каких-либо решений ФРС

́́
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Рынок коммерческой недвижимости пока не увидел «дна» 
экономического кризиса

Бизнес стоит – 
офисы пустеют

Антон Котов Пустующие торговые центры и офисы, закры-

тие торговых точек, снижающиеся арендные 

ставки, замораживание строек – в последний 

год это стало привычной картиной. Рынок 

коммерческой недвижимости всегда является 

зеркалом общеэкономической ситуации в стра-

не. Нынешняя ситуация адекватна экономике 

на спаде.

Торговые центры: 
новые комплексы 
не могут заполниться
Рынок столичных торговых центров еще два 

года назад был в очень бодром состоянии. От по-

купателей не было отбоя, а ритейлеры за право 

сесть в перспективный новый торговый центр 

готовы были в нагрузку открывать магазин 

в Тьмутаракани. Сейчас ситуация кардиналь-

ным образом изменилась. Количество покупате-

лей постоянно падает, арендаторы закрывают 

магазины. По данным компании «Магазин ма-

газинов», доля вакантных площадей в торговых 

центрах сейчас уже 9%, она выросла в полтора 

раза за последний год. Причем, по прогнозам, 

к концу года она вырастет еще на 1–3%. Так мно-

го магазинов не пустовало с 2009 года.

Рынок торговой недвижимости находится 

в тройных тисках. С одной стороны, стреми-

тельное падение потребительского спроса. Даже 

по оптимистичному прогнозу Минэкономразви-

тия, в текущем году оборот розничной торговли 

сократится на 8,2% – это самое большое падение 

за 25 лет. Оборот розничной торговли в Москве 

снизился за год еще больше, на двухзначную 

цифру – 13,3%. Надо ли удивляться, что люди 

меньше стали ходить в торговые центры? Индекс 

посещаемости торговых центров Shopping Index, 

рассчитываемый компанией Watcom, в августе 

2015 года на 8,6% меньше, чем годом ранее. Всего 

за последние два года количество клиентов круп-

ных торговых центров снизилось на 28%.

С другой стороны, непростое положе-

ние ритейлеров. Импорт вырос в цене вдвое 

из-за падения рубля, а поднять столь же резко 

розничные цены невозможно – у покупателей 

доходы не выросли. При этом кредиты стали 

очень дороги. Как следствие ритейлеры стали 

активно оптимизировать свои сети, сокращая 

число магазинов. За 2014–2015 годы 17 между-

народных сетевых ритейлеров заявило об ухо-

де с российского рынка. Среди них Herve 

Leger (французский дом моды), Lindex (одежда 

из Швеции), Flormar (турецкая косметика). 

Adidas заявил о закрытии 200 из 800 магази-

нов в России, взамен будет открыто лишь сто 

новых.

Мелкие ритейлеры подчас до последнего 

держат убыточные точки, потому что закрытие 

означает потерю значительной суммы, потра-

ченной на отделку магазина и депозит. Убытки 

от закрытия небольшого магазина, располо-

женного в престижном торговом центре, могут 

превышать миллион рублей.

Наконец, на рынок давят большие объе-

мы строительства торговых центров. Только 

в первом полугодии, по данным Knight Frank, 

в эксплуатацию были введены 6 больших 

торговых центров площадью 778 тыс. кв. м – 

это рекордные цифры. Столь большое новое 

предложение на фоне проблем у ритейлеров 

и падения покупательского спроса вызвало 

кризис в заполняемости новых центров.

По данным Knight Frank, к концу первого 

полугодия 2015 года суммарно на рынке были 

вакантны 1,4 млн кв. м торговых площадей 

в функционирующих и строящихся торговых 

центрах.

В большинстве торговых центров 

арендные ставки с начала года снизились 

на 10–15%. При этом продолжается активный 

пересмотр самой схемы ценообразования. 

Под давлением арендаторов собственники 
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идут на различные уступки: предоставля-

ют льготные ставки аренды на 3–12 месяцев, 

возмещают затраты на отделку, идут на схему 

«процент с оборота», по которой работает весь 

цивилизованный мир.

Низкая заполняемость новых торговых 

центров стала триггером, запустившим про-

цесс передела рынка. Недостаточные фи-

нансовые потоки не позволяют владельцам 

центров обслуживать кредиты, и объекты 

начинают переходить в руки кредиторов. 

Первая ласточка: торговый центр «Мозаика» 

в августе перешел от «ОСТ Девелопмент» 

Внешэкономбанку.

Стрит-ритейл: 
наказание платной парковкой 
и пешеходными улицами
Сильно страдает от кризиса сегмент street 

retail (магазины, расположенные на первых 

этажах и имеющие вход с улицы). За год доля 

пустующих торговых площадей в центре 

Москвы увеличилась вдвое – до 12%. При этом 

сильно снизились и ставки аренды – в среднем 

на 20–30%. В отдельных случаях падение со-

ставило 40%.

Больше всего в центре за полгода опусте-

ли улицы Большая Дмитровка (доля пустых 

помещений выросла с 6% до 20%), Пятницкая 

(с 7% до 17%) и Петровка (с 7% до 15%). Вдвое уве-

личилось количество пустых площадей на Ар-

бате. Резкий рост вакансий в стрит-ритейле 

объясняется не только общеэкономическим 

снижением. Усиливается процесс переезда 

арендаторов из уличных магазинов в торговые 

центры: до кризиса многие ритейлеры не мог-

ли себе позволить этого из-за высоких ставок 

и отсутствия свободных пространств в торго-

вых центрах. Сильно бьет по стрит-ритейлу 

банковский кризис: из-за отзыва лицензий за-

крываются отделения банков.

На главных городских магистралях 

за пределами Садового кольца пустует 

больше торговых помещений, чем в среднем 

по центру. «На Кутузовском и Ленинских 

проспектах, на Большой Дорогомиловской 

улице и проспекте Мира показатель вакант-

ности в среднем составляет 15%», – отмечает-

ся в отчете компании CBRE.

Давление общеэкономического кризи-

са на стрит-ритейл усиливается новациями 

московского правительства. Первым шагом, 

изменившим правила игры, было введение 

платной парковки в 2012 году. «В большин-

стве случаев запрет на парковку в центре 

столицы или необходимость вносить плату 

за нее отрицательным образом сказываются 

на оборотах операторов», – считает дирек-

тор направления стрит-ритейл Knight Frank 

Виктория Камлюк. «В сегменте стрит-ритейла 

многие операторы съезжают, не имея воз-

можности обеспечить своих клиентов пар-

ковочными местами, пусть даже платными. 

Например, многие помещения на Ленинском 

проспекте, Якиманке пустуют из-за этого», – 

уточняет директор департамента консалтин-

га, аналитики и исследований компании 

Blackwood Александр Шибаев.

Основным пострадавшим от введения 

ограничений по парковке оказалась главная 

улица столицы – Тверская. «После введения 

запрета на парковку на Тверской ритейл там 

практически умер», – категорична руково-

дитель департамента коммерческой недви-

жимости компании «НДВ-Недвижимость» 

Оксана Моисеева.

«Рынок коммерческой недвижимости в связи 

с кризисными явлениями в российской эко-

номике сильно изменился. Он стал «рынком 

арендатора/покупателя». Увеличилась конкурен-

ция среди девелоперов, владельцев бизнес-

центров, торговых центров. За качественного 

клиента порой разыгрывается борьба. Арендо-

датели готовы предоставлять дополнительные 

сервисы с дисконтом или на льготной основе, 

хотя ранее за них арендаторы платили в обяза-

тельном порядке: дополнительные машиноместа 

сверх выделенной нормы по парковочному 

коэффициенту, вывеска с названием компании 

на здании, услуги call-центра и т. д. В связи 

с тем, что уменьшился спрос на помещения, 

а общее количество предложений офисных пло-

щадей за счет введенных в эксплуатацию новых 

бизнес-центров увеличилось, ставки аренды 

несколько снизились. Девелоперы на фоне 

падения выручки стали искать дополнительные 

возможности для оптимизации расходов. В на-

стоящее время данный вопрос стоит во главе 

угла всех управляющих компаний. Мы, напри-

мер, стали работать с обязательным условием 

по отсрочке платежа для подрядчиков. Поиск 

наилучших решений, основанных на принципах 

«цена–качество», является задачей номер один 

в условиях кризиса».

Юрий Догадченко, 
генеральный директор 

ООО «Р7 Групп»:

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 34  ■  21 ŕŉőŖяŅŔя 2015 ŇŒňń 

œŔŒфиŏŠ šŎŒőŒŐиŎа30-31

Последняя инициатива московского 

правительства – создание пешеходных 

улиц. В 2013 году была перестроена Боль-

шая Дмитровка, в этом году переделке 

подверглись еще 30 улиц в центре города. 

По мнению Оксаны Моисеевой, это нов-

шество пока разнонаправленно влияет 

на рынок. С одной стороны, в некоторых 

локациях увеличился пешеходный трафик, 

что положительно сказывается на сегменте 

стрит-ритейла. С другой – целевая аудито-

рия магазинов премиум-класса предпочи-

тала подъезжать к бутикам на автомобиле, 

и теперь эти магазины теряют покупателей. 

Новые правила игры приводят не толь-

ко к снижению оборотов торговых точек, 

но и к изменению структуры арендаторов 

сегмента street retail. «Сегодня на торговых 

улицах начинают доминировать пред-

приятия общественного питания. Напри-

мер, на центральных торговых улицах доля 

операторов общепита увеличилась с 20% 

до 33%. В то же время арендаторы профиля 

«одежда» и «обувь» сократили свое при-

сутствие с 20% до 7%», – говорит Виктория 

Камлюк.

Станут ли пешеходные улицы полно-

ценными торговыми коридорами, пока 

судить трудно. По опыту западноевропей-

ских городов можно сказать: чтобы торговая 

улица сформировалась, необходимо не-

сколько лет. При этом уже сегодня понятно, 

что более 30 пешеходных улиц для центра 

Москвы – это перебор.

«Страхование коммерческой недвижимости, осо-

бенно новой, уже стало нормой, хотя изначально 

этот вид развивался как вмененный банками 

при кредитовании. Наиболее распространено 

страхование имущества от ущерба в результате 

пожара, залива и т. п. В то же время бизнес-

центры и ТЦ часто страхуют от специфических 

рисков, связанных с особенностями коммерче-

ской деятельности. Это могут быть терроризм, 

выход из строя спринклерных систем, убытки 

от перерывов в производственной деятельности 

(выплата покрывает недополученные арендные 

платежи на период простоя объекта).

В кризис у многих возникает соблазн сэкономить 

на страховой защите. Однако «скупой платит 

дважды», и экономия в десятых–сотых про-

цента премии может обернуться серьезными 

финансовыми потерями как для арендатора, 

так и для арендодателя. Нередко владелец 

хочет переложить страховые расходы на плечи 

арендатора. Но нужно понимать, что в конечном 

счете повреждение имущества, простой объекта 

и потеря деловой репутации неизбежно коснутся 

и собственника.

Более правильным подходом будет комплексная 

защита объекта страхования. В одном договоре 

будут зафиксированы оговоренные риски на все 

помещения, оборудование, учтены вопросы от-

ветственности перед третьими лицами, недопо-

лученная прибыль при невозможности полного 

или частичного получения арендных платежей. 

При таком подходе владелец может быть уверен 

в полноте покрытия и защите своих интересов. 

А идентичность покрытия для всех сдаваемых 

помещений позволит избежать споров, возмож-

ных при множестве индивидуальных договоров».

Сергей Худяков,
заместитель генерального 

директора, директор 

по корпоративному страхованию 

ОАО СК «Альянс»:

Рискованная экономия
Особенностью страхования коммерческой недвижимо-

сти является то, что в этой сфере «пакетных» пред-

ложений не существует – в каждом случае страховой 

тариф рассчитывается специально для этого объекта. 

При этом из-за нестабильного состояния экономи-

ки многие отказываются от части рисков: например, 

от тех, что связаны с терроризмом.

Первый заместитель председателя правления СОГАЗа 

Николай Галушин сказал в интервью CRE.ru: «На фоне 

того, что сейчас арендодатели вынуждены снижать 

арендные ставки в связи с перетоком арендаторов 

из более дорогих в объекты поскромнее, собственники 

коммерческой недвижимости оказывают серьезное 

давление на страховщиков в плане снижения цен 

на страхование. Это происходит через конкурсные про-

цедуры, запросы предложений и т.д.».

Стоимость страховки складывается из цены самого 

здания и его технического состояния. Соответствен-

но, на фоне кризиса может падать и фактическая 

цена объекта, а чтобы оценить техническое состояние 

здания, страховые компании все чаще проводят 

риск-аудит.

«Падение курса рубля повлекло увеличение разме-

ра ущерба, что должно было бы найти отражение в 

увеличении ставок, – сказала «Профилю» заместитель 

директора департамента страхования корпоративного 

имущества ОАО СК «Альянс» Екатерина Зенченко. – Но 

в условиях кризиса и в рамках жесткой конкуренции на 

рынке страхования коммерческой недвижимости стра-

ховщики не могут себе позволить повышение ставок, 

даже при том, что в абсолютной величине страховые 

премии сейчас снижаются за счет уменьшения страхо-

вых сумм и сокращения покрытия».

Таким образом, кризис на рынке коммерческой не-

движимости затронул и сегмент страхования недви-

жимости. При возобновлении договоров страхования 

клиенты пересматривают объем покрытия, стараясь 

снизить размер страховой премии.
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Офисы: 
каждый третий пустует
Столичные офисные помещения тоже пустеют. 

По данным Cushman&Wakefield, в классе А уро-

вень пустующих площадей уже достигает 31,4%. 

Ситуация с офисами класса В лучше, но и здесь 

вакантность выросла до существенного уров-

ня – 14,7%. В целом в Москве стоят пустыми уже 

3,1 млн кв. м офисных площадей, из которых 

треть относится к объектам класса А.

Вакантность на офисном рынке увеличи-

вается по ряду причин. Некоторые западные 

фирмы закрывают офисы в России. Отече-

ственные компании сокращают персонал. 

И при этом новые офисные площади в Москве 

строятся быстрее, чем рынок успевает их по-

глотить. В первом полугодии 2015 года было 

введено 224 тыс. кв. м высококачественных 

площадей. Это вдвое меньше показателя про-

шлого года, но все равно намного больше, чем 

нужно сегодня рынку. Если так будет продол-

жаться, то, по оценкам аналитиков, к концу 

2015 года каждый пятый существующий 

квадратный метр офисной площади в столице 

может оказаться невостребованным.

Особенно сложная ситуация в Сити – 

на сегодняшний день здесь пустует 40% 

офисов. Президент ОАО «Сити», управляющий 

деловым районом, Дмитрий Гранов на сен-

тябрьском форуме Proestate заявил, что ва-

кантность офисных площадей в Сити к концу 

года может сократиться до 18%. Это может 

случиться, если состоятся несколько крупных 

сделок, которые сейчас находятся в стадии 

переговоров. Например, структуры ВТБ уже 

давно обсуждают покупку башни «Евразия».

В то же время до конца 2015 года в Сити 

должно быть введено еще два крупных объ-

екта: небоскреб «IQ-квартал» (офисная пло-

щадь – 123 тыс. кв. м) и вторая часть комплекса 

«Башня Федерация» – «Восток» (86 тыс. кв. м). 

Это резко увеличит количество новых офисных 

площадей и, соответственно, уровень вакансий. 

По прогнозу компании Blackwood, к концу года 

вакантность в Сити может составить 45%.

Ставки аренды по сравнению с 2014 годом 

существенно снизились. По данным CBRE, в се-

редине года Москва оказалась мировым лидером 

по снижению арендных ставок среди 

50 самых дорогих городов мира. Долларовые 

ставки оказались на 22,4% меньше, чем год назад. 

По данным компании Knight Frank, запраши-

ваемые ставки аренды офисов класса А в конце 

1-го полугодия составляли $508 за кв. м в год, 

в классе B – $297 за кв. м в год. Судя по настрое-

нию арендаторов, они ориентируются, что 

ставки будут и дальше падать. Основной тен-

«Кризис, конечно, сказался на рынке коммер-

ческой недвижимости, но он скорее способ-

ствует усилению более стабильных участников 

и «вымыванию» тех игроков рынка, чья опера-

ционная модель была наименее оптимальна. 

Количество сделок на рынке снизилось по 

сравнению с предыдущими периодами, но уве-

ренность и долгосрочность сделок возросли, 

так как все участники рынка стали более де-

тально относиться как к качеству объектов, так 

и к договорной составляющей. Самое главное, 

что мы предлагаем нашим клиентам, – это 

выбор качественных объектов, привлекатель-

ность которых будет только расти с каждым 

годом. Более того, нашим клиентам мы даем 

лояльные условия. Это как довольно серьезные 

финансовые привилегии при вхождении 

в проект, так и предоставление нематери-

альных услуг: мы берем на себя регистрацию 

документов, а также оказываем помощь в 

организации работы. Мы считаем, что наибо-

лее востребованы сейчас помещения формата 

street retail в проектах, которые, во-первых, 

предлагают концептуальные решения по зони-

рованию, схожие с концепциями профессио-

нальных ТЦ, а во-вторых, многофункциональны 

как с точки зрения размера, так и с точки 

зрения технической специфики».

Алексей Ионов, 
директор по коммерческой 

недвижимости 

АО «А101 Девелопмент»:
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денцией на рынке офисных площадей остается 

переподписание действующих договоров арен-

ды. По словам директора департамента офис-

ной недвижимости Knight Frank Константина 

Лосюкова, на пересогласования в 1-м полуго-

дии приходилось 75% от общего числа сделок 

(для сравнения: в 2013 году – 25%). На сегодняш-

ний день уже в большинстве офисных зданий 

произошел переход на рублевые ставки.

Переподписание договора аренды 

во многих случаях для съемщика оказывается 

выгоднее переезда в другое здание.

Сохраняется тенденция отказа от круп-

ных сделок, которые были запланированы еще 

до кризиса. Одна из последних сорванных сде-

лок: телекоммуникационная компания МТС от-

казалась от покупки 100 тыс. кв. м в технопарке 

Nagatino i-Land. Переезд был запланирован еще 

в 2013 году, но из-за кризиса и роста ставок 

по кредитам компания изменила свои планы.

Девелоперы: 
если строить, то жилье
Переизбыток офисов и торговых площадей 

усугубляется высокими объемами нового 

строительства. В 2014 году в Москве было вве-

дено 14 торговых центров рекордной общей 

площадью 750 тысяч кв.м, в этом году объемы 

строительства могут быть не меньше. То же 

с офисами: в 2014 году было сдано 1,4 миллио-

на кв.м, на текущий год заявлен еще 1 милли-

он «квадратов». Понятно, что новые площади 

не будут поглощены и еще сильнее разбалан-

сируют рынок, но такова природа рынка ком-

мерческой недвижимости – он инерционен. 

Если завод можно остановить на несколько 

месяцев из-за падения спроса, то стройку вы-

годнее довести до конца, чем замораживать 

на высокой стадии готовности.

Зато начинать новые стройки офисов 

и торговых площадей желающих нет. Моском-

стройинвест с начала 2015 года фиксирует 

снижение активности застройщиков: коли-

чество обращений инвесторов за одобрением 

градостроительных планов земельных участков 

(ГПЗУ) на 30–50% меньше, чем год назад. Сни-

жение активности застройщиков подтверж-

дается еще одним показателем: в 2014 году 

градостроительно-земельная комиссия Москвы 

(ГЗК) рассматривала 70–80 заявок в неделю, 

а в этом – только 30–50.

Отметим также, что строить сегодня не-

возможно и из-за высоких банковских ставок 

и резкого уменьшения кредитования проектов 

банками. Кредитование отрасли за первые пять 

месяцев года снизилось почти вдвое: с 600 мил-

лиардов рублей до 320 миллиардов.

По данным CBRE, на следующий год заяв-

лен ввод новых офисов площадью 165 тыс. кв. м, 

а на 2017 год – ни одного проекта. Застрой-

щики начинают замораживать ранее начатые 

проекты.

Чуть ли не единственный выход для 

желающих развивать свои площадки – это 

переориентация на строительство жилья. 

Жилье рассматривается как живой рынок, где 

спрос еще есть.

Впрочем, переориентировать площадки 

с коммерческой недвижимости на жилую 

удастся не всем девелоперам. Легче тем, кто 

проводит реконцепцию в составе многофунк-

циональных комплексов. «Среди трендов по-

следнего времени можно выделить работу за-

стройщиков над реконцепцией своих объектов 

с целью минимизировать риски. Концепции 

некоторых многофункциональных центров 

(МФЦ), а также отдельных офисных и торговых 

объектов были изменены в пользу жилой со-

ставляющей в виде апартаментов. Например, 

реконцепция была проведена на территориях 

развития предприятий ЗАО «Рапид», ОАО «Водо-

строй» и ОАО «Мебельная фабрика №1», – рас-

сказал директор департамента консалтинга, 

аналитики и исследований Blackwood Алек-

сандр Шибаев. Так что в ближайшие годы 

девелоперы планируют строить только жилье 

и апартаменты. В то, что жилье будет нужно 

всегда, застройщики верят свято. ■

«Среди трендов рынка офисной недвижи-

мости можно отметить слабую активность 

компаний в поиске новых помещений, пере-

ездах в новые здания. В основном арендаторы 

передоговариваются с текущими арендода-

телями на альтернативные условия догово-

ра. Если все же клиент принимает решение 

о переезде, то основными факторами, которые 

сейчас влияют на принятие решения, явля-

ются коммерческие условия: ставки аренды, 

срок договора, размер индексации платежей. 

Также в настоящее время арендаторы, рас-

сматривающие вопросы о переезде, имеют 

возможность переехать в более качественное 

здание, сохранив размер расходов на его 

содержание. Так, например, многие компа-

нии, арендовавшие помещения в кластере 

Садовое кольцо-ТТК, в настоящее время могут 

арендовать площади в центре города или 

ММДЦ «Москва-Сити». В торговой недвижи-

мости также произошел спад. В настоящее 

время вакантно около 10% площадей от обще-

го объема рынка помещений, расположенных 

в торговых центрах. Еще большее увеличение 

вакантных квадратных метров демонстрируют 

торговые коридоры столицы – объекты street-

retail. Данный тренд является прямой законо-

мерностью расширения зон платной парковки 

в г. Москве, увеличения ее стоимости, умень-

шения количества машиномест».

Евгений Овчинников, 
начальник отдела аренды 

БЦ «Северная башня», MRICS:
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Российские граждане научились не сорить деньгами

Выдержка 
потребителя

Иван 

Дмитриенко,

Александр 

Баринов

Последние дни ушедшего лета дали оптимистам 

очередной повод для разговоров о достижении 

российской экономикой «дна» кризиса и надежд 

на долгожданный рост. Всего за пару недель про-

дажи бытовой техники и электроники, считаю-

щиеся одним из ключевых показателей потре-

бительского спроса, скакнули сразу на треть.

Сами ритейлеры и маркетологи, однако, 

оптимизмом не пышут. Большинство отмечают, 

что сегодняшний наплыв покупателей проис-

ходит на фоне негативных тенденций – дальней-

шего ослабления рубля и по итогам затяжного 

падения продаж. И потому люди, опасаясь ново-

го повышения цен, просто торопятся с послед-

ними наиболее насущными приобретениями. 

С этой точки зрения нынешний всплеск потре-

бительского спроса грозит в скором времени 

новым падением, оптимизацией для крупных 

сетевых продавцов и уходом в небытие мелких. 

При этом возврата к докризисному уровню 

продаж бытовой техники и электроники (БТиЭ) 

даже при самом благоприятном развитии 

ситуации участники рынка ожидают не ранее 

2019 года.

Ударный август
«На протяжении августа недельные тренды 

показывали рост продаж ключевых категорий 

БТиЭ к аналогичным периодам прошлого года 

в деньгах на 4%», – констатирует заместитель 

гендиректора исследовательской компании GfK 

Максим Быстрицкий. «Рост заказов во второй 

половине августа составил более 30% по сравне-

нию с первой неделей месяца, наиболее ярко 

он проявился в сегменте крупной бытовой 

техники», – заявил коммерческий директор сети 

магазинов «Техносила» Сергей Зернов.

Увеличение заказов зафиксировали 

и в розничной сети «Enter.ru», сообщила пред-

ставитель компании Екатерина Белоусова. 

А в «Связном» считают, что уже можно говорить 

о сформировавшемся за последний год рефлек-

се: если покупатель прогнозирует повышение 

цен, его первая реакция – поторопиться с по-

купками.

С начала лета рубль потерял к доллару 

свыше 20% стоимости, и большинство ритейле-

ров, по данным Яндекс.Маркета, отреагировали: 

с июня по 23 августа холодильники подорожали 
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на 7%, стиральные машины – на 9%, пылесо-

сы – на 10%. Дополнительное давление на цены 

оказало проседание рубля в последние дни 

августа – в ходе биржевых торгов он пересекал 

отметку 71 руб./долл. «Скачок курса, безуслов-

но, повлиял на ценообразование и заставил 

многих производителей проиндексировать 

цены на свою продукцию», – признает Максим 

Быстрицкий.

О перспективах дальнейшего роста цен ри-

тейлеры говорят уклончиво. Так, в «Техносиле» 

сказали, что в ближайшее время воздержатся 

от подорожания розницы, хотя поставщики уже 

подняли цены на 10–25%. «Сейчас для потребите-

лей доступен широкий выбор товаров, которые 

были закуплены до резкого повышения курса 

валюты, и на данную продукцию мы не плани-

руем повышать цены», – отметил Сергей Зернов. 

В пресс-службе кибермаркета «Юлмарт» «Профи-

лю» сообщили, что повышение закупочных цен 

начинается после того, как рубль теряет более 

10–15%, и сейчас психологически важной отмет-

кой для участников рынка 

является 65–67 руб./долл. 

Пока она окончательно 

не пересечена, ситуация 

должна оставаться стабиль-

ной, считают в «Юлмарте». 

Преодоление же этого 

барьера подтолкнет по-

ставщиков к повышению 

отпускных цен.

«Мы пока не планируем резкого пере-

смотра цен, но в ближайшее время, скорее 

всего, будем вынуждены изменить прайс-листы 

на ряд гаджетов в сторону повышения, поэтому 

рекомендуем клиентам не затягивать с реше-

нием о покупке», – сказала директор по связям 

с общественностью компании «Связной» Мария 

Заикина.

«Прошлогодний ажиотаж 
не повторится»
Тем не менее ажиотажа, аналогичного прошло-

годнему, никто не ждет. «Это маловероятно, – 

считает Быстрицкий. – Конечно, погоду здесь 

делает курс валют, но можно с определенной 

уверенностью сказать, что покупательская спо-

собность россиян вряд ли выдержит подобный 

стресс вновь».

«В IV квартале спросу поможет выход 

новинок от ведущих брендов. Но потребитель 

будет сохранять выдержку: за прошедшие 

месяцы произошло привыкание людей к но-

вым экономическим условиям и новому курсу 

рубля», – отмечает Мария Заикина. В «Юлмарте» 

указали, что дополнительным сдерживающим 

фактором является специфика рынка БТиЭ: 

в прошлом году россияне закупились товарами 

длительного пользования, а потребность в но-

вом телевизоре, холодильнике, ноутбуке еще 

не сформировалась.

По словам руководителя Яндекс.Маркета 

Павла Алешина, у россиян нет смысла выжи-

дать – уже осенью, «не дожидаясь очередного 

подорожания», пойдут разговоры о подарках 

на Новый год. «Скорее всего, новогодние покуп-

ки будут распределены в течение двух предно-

вогодних месяцев», – согласен исполнительный 

директор АКИТ Артем Соколов.

К такой модели поведения покупателей 

подтолкнут и новые тенденции ценообразова-

ния, сформировавшиеся за месяцы «повышен-

ной курсовой волатильности».

На рубеже 2014–2015 годов, по данным 

«Связного», цены на электронику выросли 

на 20–40%, а средний агрегированный показа-

тель, согласно исследованию GfK, составил 38%. 

В теории временной лаг между изменением 

цен у поставщиков и ритейлеров составляет 

полтора-два месяца, но в декабре на волне по-

требительского бума большинство торговых 

сетей решили не отказываться от дополни-

тельной прибыли. «Ряд ритейлеров увеличил 

прайс-листы чуть раньше, чем закончились 

партии, приобретенные по старым закупочным 

ценам», – констатирует Мария Заикина. Так же, 

вероятнее всего, продавцы будут вести себя 

и впредь.

Другая тенденция – если рубль начина-

ет укрепляться, цены поворачивают обратно 

с большой неохотой. По данным «Техноси-

лы», в ходе весеннего отката рубля к отметке 

50 руб./долл. цены снизились совсем незначи-

тельно. «Обратный эффект куда слабее – товары 

дешевеют очень медленно, если вообще дешеве-

ют», – признают в Яндекс.Маркете.

«Наиболее подвержены росту цен товары 

с высокой оборачиваемостью, так как они 

быстро уходят со складов, а новые поставки 

приходят по новым ценам», – отмечает Ека-

терина Белоусова. По словам Быстрицкого, 

За первые 6 месяцев этого года рынок бытовой 

техники и электроники просел на 15%. Возврата 
к докризисному уровню продаж даже при самом 
благоприятном развитии ситуации участники рынка 
ожидают не ранее 2019 года
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менее всего колебания курса рубля сказались 

на малой бытовой технике, а наиболее остро – 

на сегменте цифровой техники. Хотя даже 

тут от товара к товару ситуация отличается. 

Так, согласно исследованию Яндекс.Маркета, 

цены на ноутбуки, взлетев зимой, после этого 

не снижались, и летнее падение рубля почти 

не изменило их стоимость. А вот фотокамеры, 

сильно подорожав в декабре, весной вернулись 

почти к докризисным ценам и снова подоро-

жали на 20% летом.

Россияне полюбили 

экономкласс

Несмотря на последнее оживление, по мне-

нию экспертов, оно даже близко не сможет 

восполнить потерь предыдущих месяцев. 

По данным GfK, за первые 6 месяцев этого 

года в целом рынок БТиЭ просел на 15%, 

продажи компьютеров в январе–июне упали 

в денежном выражении на 21%, фото- и видео-

техники – на 32%.

Наиболее успешным сегментом – что 

до начала девальвации, что сейчас – остается 

телеком, мобильные телефоны и смартфоны. 

По сравнению с прошлым годом в рублях он 

даже вырос на 8%. «Смартфон сегодня – уже 

практически предмет первой необходимо-

сти, – объясняет Заикина. – А вот с «соседним» 

товаром – планшетами – все по-другому: минус 

29% в штуках и 36% в рублях. Причина в пере-

насыщенности рынка (в России один планшет 

приходился на каждый третий смартфон, 

а в мире – только на каждый пятый), а так-

же в том, что планшет – это «второй» экран, 

от которого проще отказаться. Людям проще 

купить планшетофон (смартфон с большим 

экраном), объединяющий в себе функции обо-

их устройств, потому продажи этого гаджета 

растут на 100%».

Другой вариант сэкономить – обратить 

внимание на бюджетные модели, долгое 

время считавшиеся «второсортными». «Люди 

более тщательно анализируют параметры 

гаджета и чаще склонны отказываться 

от имиджевых характеристик, – отмечает 

Заикина. – В таких условиях выигрывают 

бренды, у которых есть спектр рациональных 

предложений в разных ценовых сегментах. 

Одним из таких стали смартфоны Lenovo – 

по итогам первого полугодия рост 101% в шту-

ках и 95% – в рублях. Отличную динамику 

демонстрируют устройства Nokia/Microsoft, 

вошедшие в топ-3 популярных смартфонов 

в стране. Что касается «второго дыхания», 

то здесь уместно вспомнить рынок тех же 

планшетов. Теперь объем рынка создается 

за счет самого низкого ценового сегмента 

до 5 тысяч рублей, которые раньше рассма-

тривались как первый планшет либо устрой-

ство для ребенка или путешествий, которое 

не жалко потерять или сломать».

Наконец, поддерживать спрос на плаву 

пытаются и сами участники рынка. Большин-

ство старались не подни-

мать цену сразу на 20–25%, 

как это сделал Apple 

в конце прошлого года, 

а растягивать повышение, 

прибавляя по 5–7% каждые 

2–3 недели, рассказывает 

Заикина. «Влияние цено-

вых промо и различных 

других акций в этом году 

можно назвать одним из ключевых факторов 

роста продаж, – согласен Быстрицкий. – И ри-

тейлеры, и поставщики зачастую инвестируют 

в цену с целью удержать клиентов».

Спасительный онлайн

В 2014 году объем рынка БТиЭ, по данным GfK, 

составил 1,302 трлн рублей, а по итогам этого 

ожидается на уровне 1,159 трлн. Падение пока 

нельзя назвать катастрофическим, однако уход 

с рынка видных игроков уже начался – закры-

лись региональные сети магазинов «Телемакс» 

и «Киберри», продолжается процесс банкрот-

ства ритейлера «Белый ветер Цифровой».

«Основной удар пришелся на малый част-

ный бизнес, – говорит Быстрицкий. – Именно 

независимая розница показывает наибольшее 

сокращение точек продаж, не выдерживая 

конкуренции с крупными игроками, вокруг 

которых продолжается процесс консолида-

ции». По словам эксперта GfK, тяжелее всего 

ситуация в регионах, где сокращение поку-

пательской способности населения наиболее 

ощутимо: «Самое большое падение продаж 

наблюдается именно за пределами городов 

с населением более 1 млн человек – в сегмен-

те, который в докризисное время был источ-

ником роста».

В 2014 году объем рынка электроники и бытовой 
техники и составил 1,302 трлн рублей, а по итогам 
этого ожидается на уровне 1,159 трлн. Падение пока 

нельзя назвать катастрофическим, однако уход 

с рынка видных игроков уже начался
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Крупным сетям тоже прихо-

дится затягивать пояса. Президент 

Гильдии маркетологов Игорь Бере-

зин считает, что нынешний кризис 

уже научил ритейлеров обходить 

валютные риски – например, выби-

рать момент для основных закупок. 

«Опытные игроки закупились, когда 

доллар опустился к 50 руб./долл. 

Те же, кто ждал, пока он снова под-

скочит до 70 руб./долл., за это будут 

наказаны рынком», – говорит он.

Среди других вариантов 

оптимизации – сокращение торго-

вых площадей, внедрение формата 

мультирозницы (электроника по со-

седству с косметикой, детскими 

игрушками и т. п.). Вынужденно 

приходится заняться и импортозаме-

щением. «Наиболее уверенно себя будут чув-

ствовать игроки с локальным производством 

в России. С одной стороны, это не избавляет 

от проблем с курсовой разницей, но суще-

ственно облегчает логистику и контроль 

предложения», – полагает Быстрицкий.

В «Enter.ru» уже отмечают увеличивший-

ся спрос на плиты «Гефест», «Дарина», «Лысь-

ва» и ЗВИ, холодильники «Атлант», «Саратов» 

и «Норд», встраиваемую технику «Гефест» 

и ЗВИ. «Почти все импортные люксовые 

бренды потеряли часть своих долей по дан-

ным сегментам», – отметила представитель 

компании Екатерина Белоусова.

Также крупнейшим традиционным 

ритейлерам приходится ускорять выход в ин-

тернет: в условиях кризиса россияне стали 

уделять онлайн-сегменту гораздо больше 

внимания, ведь в Сети можно сравнивать 

цены и отслеживать их колебания. Хотя объ-

ем продаж в онлайне тоже сократился, при-

чем впервые в истории Рунета. Но на фоне 

других сегментов это все равно завидный 

показатель – падение лишь на 2,4% за первое 

полугодие.

Особенно контраст с городскими 

онлайн-магазинами заметен в регионах. «Луч-

ше других чувствуют себя Дальневосточный 

(+23,9%) и Сибирский федеральные округа, 

так как там увеличивается число интернет-

пользователей, а кибермаркеты расширяют 

свое присутствие», – говорит Соколов. Показа-

тельно, что одним из немногих, кто избежал 

падения продаж, стал онлайн-гигант «Озон». 

Как сообщила «Профилю» представитель ком-

пании Мария Назамутдинова, у них объемы 

в текущем году выросли на 38% благодаря 

В условиях кризиса 

главными двига-

телями торговли 

бытовой техникой 

стали бюджетные 

модели и онлайн-

магазины

гибкому реагированию на ведущие тренды: 

чувствительность потребителя к ценам, 

эффективность промо-акций и смещение 

спроса в сторону более дешевых брендов.

ФАС не возражает
Что касается контролирующих органов, 

то они пока ничего подозрительного или 

опасного в ситуации на рынке БТиЭ не увиде-

ли. «Если соотношение сил на рынке ради-

кально меняется, то мы проводим его анализ, 

оценивая, как распределились доли, – сооб-

щила представитель Федеральной антимоно-

польной службы (ФАС) Екатерина Урюки-

на. – В настоящий момент оснований для 

этого не видно. Участников на рынке много, 

развивается интернет-торговля. Понятно, что 

мелкие участники не выдерживают и свора-

чивают деятельность. Это в пределах нормы. 

Главное, что барьер для входа низкий, и ушед-

шие замещаются другими. Рынку тяжело, 

но он сам себя регулирует».

Также ФАС пока не заинтересовалась 

и повышением цен на бытовую технику 

и электронику. «Жалобы присылают в админи-

страцию президента и аппарат правительства, 

оттуда их перенаправляют нам, – объяснила 

Урюкина. – С августа прошлого года ФАС осо-

бо мониторит рынок социально значимых 

продуктов. По бытовой технике проверок 

не было, потому что обращения не отличались 

конкретикой – вроде «цены растут на все, 

в том числе на электронику, обратите внима-

ние». В целом, учитывая, что рынок импорт-

ной электроники сильно зависит от валютных 

операций, ФАС пока не увидела признаков 

антимонопольных нарушений». ■
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Ложка яблочного 
сиропа
Несмотря на то, что любые выборы при Влади-
мире Путине давно превратились в одну боль-
шую формальность, даже в ней пока не обойтись 
хотя бы без маленькой интриги. Для единого дня 
голосования 13 сентября (более 10,7 тысячи вы-
боров различного уровня при невысокой явке) 
таковой стала избирательная кампания в Ко-
стромскую облдуму, к участию в которой власти 
допустили внесистемную оппозицию.

Впрочем, Демократическая коалиция, 
организованная на базе РПР–ПАРНАС, не смог-
ла набрать больше 2%, несмотря на высадку 
испытанного в политических боях столичного 
десанта в лице лидера списка Ильи Яшина, 
Алексея Навального и главы штаба Леонида 
Волкова. В коалиции говорят, что им помеша-
ли «черные» технологии со стороны власти, 
скоротечность кампании (часть времени ушло 
на обжалование решения об отказе в реги-
страции), а также собственные просчеты. 
«Московская» технология встреч во дворах 
себя не оправдала, особенно в райцентрах 
и на селе, где лозунги «мы заставим власть 
работать» и рассказы о дорогих часах Дмитрия 
Пескова не тронули избирателя. Людей боль-
ше волновали более земные проблемы – ЖКХ, 
поборы на капремонт, реформированное 
здравоохранение и пенсии.

«Яблоко» в Костроме также не преодолело 
5-процентный барьер, проведя лишь в одно-
мандатном округе лидера списка Владимира 
Михайлова, что обеспечило партию шестым 
регионом, где она представлена в парламенте. 
В целом же на фоне уже бородатого анекдо-

та о том, что «по всем североамериканским 
штатам с большим отрывом лидирует партия 
«Единая Россия», «яблочники» добились для 
себя локальных успехов. Особенно учитывая, 
что в ходе кампании партия оценивала собы-
тия в Крыму как аннексию и выступала против 
участия РФ в необъявленной войне на востоке 
Украины. «Яблоко» хоть со скрипом, но прошло 
в гордумы Костромы, Томска, горсовет Вла-
димира и провело одномандатника в Калуге. 
Также партия провела пять списков на уровне 
районов в трех регионах (не считая нескольких 
одномандатников).

Что касается «парламентской оппозиции», 
то она в целом осталась при своих, а «Справед-
ливой России» 13 сентября даже удалось про-
вести списки во всех 11 региональных парла-
ментах. ЕР, взявшая на всех областных выборах 
первое место, также переизбрала и своих 
губернаторов в 20 регионах (из них в 15 – по-
средством прямых выборов), включая и. о. смо-
ленского главы Алексея Островского, который 
шел от ЛДПР при поддержке ЕР. В Марий-Эл 
и Амурской области действующие главы на-
тянули себе проценты в первом туре – 50,78% 
и 50,6%. Загвоздка вышла только в Иркутской 
области, где губернатор Сергей Ерощенко на-
брал 49,6% голосов, а его конкурент из КПРФ 
Сергей Левченко – 36,61%. Второй тур состоится 
27 сентября.

Вето на вето
Владимир Путин готовится впервые за десять 
лет выступить на стартовавшей 15 сентября 
70-й сессии Генеральной ассамблеи ООН (в по-
следний раз от лица России в 2009 году там был 
президент Дмитрий Медведев). В Нью-Йорк 
съезжаются лидеры более сотни государств. 
Как рассказал глава МИД РФ Сергей Лавров, 
28 сентября Путин будет говорить о несправед-
ливости западных санкций в отношении РФ, 
конфликте в Сирии, борьбе с международным 
терроризмом и украинском кризисе. Все эти 
вопросы являются особо острыми во взаимоот-
ношениях между Москвой и Западом, достиг-
ших максимальной точки кипения за весь 
постсоветский период. Но возможные предло-
жения Путина о некой объединенной коали-
ции в Сирии против ИГИЛ или же очередные 
инициативы по Донбассу вряд ли найдут по-
нимание у контрагентов. Об отдельной встрече 
с Бараком Обамой речи не идет. Украинский 
президент Петр Порошенко поднимет вопрос 
о создании международного трибунала по сби-

политика тренды недели
Денис Ермаков

Единый день 

голосования снова 

принес разочарование 

демократической 

оппозиции – на вы-

борах в Костромскую 

облдуму РПР-ПАРНАС 

не преодолел 

5-процентный барьер, 

а «Яблоко» провело 

только одного одно-

мандатника
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тому «Боингу», чему препятствует Россия. Пред-

ставитель Украины в ООН Юрий Сергеев уже 

сообщил, что 67 из 193 членов Генассамблеи 

заявили о намерении поддержать инициативу 

Киева по введению запрета на использование 

вето для блокирования резолюций или дей-

ствий Совбеза в случаях, когда «конфликты 

приобретают особенно жесткий характер». 

Устав Совбеза, впрочем, предусматривает со-

гласие на это всех постоянных членов Совбеза, 

включая и Москву. Однако сам факт постанов-

ки вопроса говорит о реальном запросе на пе-

ренастройку механизмов управления мировой 

системой, созданной по итогам Второй миро-

вой войны. Системой, которая не в состоянии, 

как прежде, решать политические и военные 

проблемы. Что продемонстрировали не толь-

ко последние события в Сирии или на юго-

востоке Украины, но и критикуемые той же 

Россией бомбардировки НАТО Югославии 

в 1999-м и вторжение США в Ирак в 2003-м 

без мандатов ООН.

Боже, храни 
королеву!
Похоже, что сдержанные британцы тоже 

не могут устоять перед очарованием экстрава-

гантного популизма, как до этого итальянцы 

(с лидером движения «Пять звезд», бывшим 

комиком Беппе Грилло), греки с «Сиризой», 

французы с Национальным фронтом Мари 

Ле Пен или американцы с кандидатом в пре-

зиденты Дональдом Трампом. Лидером Лейбо-

ристской партии Великобритании стал депутат 

палаты общин парламента Джереми Корбин – 

бывший политический маргинал, известный 

ультралевыми и антимонархически-

ми взглядами. На прошлой неделе он 

демонстративно не стал петь гимн 

«Боже, храни королеву» во время 

панихиды в лондонском Соборе 

Святого Павла в память о погибших 

в «Битве за Британию».

Прежний лидер Эд Милибэнд 

ушел со своего поста после пора-

жения на всеобщих выборах в мае. 

Корбин выступает за национализа-

цию промышленности, повышение 

налогов на бизнес и состоятельных 

людей, усиление роли профсоюзов. 

Во внешней политике выступает 

за роспуск НАТО, критикует Запад 

за позицию по украинскому кризи-

су, выступает за нормализацию отношений 

с Россией, хотя и признает, что Москва в Кры-

му нарушила суверенитет Украины. Корбин 

не является открытым сторонником выхода 

Британии из ЕС, но сомневается в том, что 

союз «действует в интересах простых работаю-

щих людей», и собирается «работать с про-

фсоюзами и социальными группами по всей 

Европе». Daily Telegraph уже назвала произо-

шедшее «днем, когда умерла Лейбористская 

партия», Guardian отмечает, что избрание 

Корбина ознаменовало провал перестройки 

партии после окончания эпохи Тони Блэра. ■

Новый лидер бри-

танских лейбористов 

социалист Джереми 

Корбин (на фото – 

четвертый слева) 

шокировал обще-

ственное мнение, 

отказавшись петь 

национальный гимн, 

прославляющий 

монарха

Владимир Путин в последний раз выступал 

на Генассамблее ООН 10 лет назад – тогда 

и у него, и у России был совсем другой имидж
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Что нужно делать нашей стране, чтобы понравиться миру, 
и стоит ли тратить миллиарды на создание позитивного имиджа

Россия 
хуже Гондураса

Максим Фомин, 

научный 

сотрудник 

ИМЭМО РАН, 

кандидат 

политических 

наук

Восточный экономический форум, недав-

но прошедший во Владивостоке, обошелся 

компаниям-организаторам в сотни миллионов 

рублей. И скажут, что это вполне логично, ведь 

это одно из ключевых деловых событий года, 

важных для формирования национального 

бренда. Россия хочет выглядеть государством, 

привлекательным для инвесторов, туристов 

и специалистов самого разного профиля. И ме-

роприятия, направленные на создание такого 

бренда, проводятся регулярно. Однако вели-

ка ли отдача от них?

Страны хорошие и не очень
Само понятие «национальный брендинг» 

существует относительно недавно – с 2002 года. 

Его автор – Саймон Анхольт – признан-

ный ученый и один из ведущих в мире 

специалистов-практиков по вопросам нацио-

нального бренд-имиджа государств, идентично-

сти и репутации. Выпускник Оксфорда и при-

глашенный профессор бизнес-школ Лондона, 

Стокгольма и Варшавы, он сумел построить 

не абстрактную парадигму, но продуктивную 

теорию (Nation Branding, 2007) и одновременно 

успешный, основанный на серьезных исследо-

ваниях консалтинговый бизнес. Его услугами 

уже воспользовались десятки правительств 

в мире, включая Китай, Саудовскую Аравию, 

Чили. И ближайшие несколько лет у него 

точно ангажированы: для этих десятков стран 

Анхольт – «консультант по жизни».

На продвижение и востребованность тео-

рии влияют созданные Анхольтом два инфор-

мационных инструмента. Первый – это индекс 

«хороших стран» (Good Country Index). Его 

показатели – здравоохранение и благополучие, 

наука и технологии, культура и безопасность, 

процветание и равенство – дают фокус измере-

ний и оценивают уровень собственной успеш-

ности и содействия развитию планеты каждой 

из 125 стран, входящих в шорт-лист индекса. 

Второй инструмент – индекс «национальных 

брендов» (Anholt-GfK Nation Brands Index) – 

оценивает глобальную репутацию в 50 странах. 

Он основывается на восприятии государств 
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Пока в России дороги, больше похожие на полосы 

препятствия (на фото – улица Челябинска), 

наша страна вряд ли сможет занять высокую 

позицию в рейтинге хороших стран

и народов в 6 сферах: качество госуправления, 

инвестиционная открытость, рост экспорта, 

гостеприимность народа, уникальная куль-

тура и развитый туризм. Оценка проводится 

посредством тысяч интервью совершеннолет-

ней аудитории в государствах разного уровня 

развития.

За время существования теория Анхольта 

претерпела значительные изменения. Так, по-

сле нескольких лет исследований результатов 

национального брендинга ученый пришел 

к выводу, что нет явных связей между динами-

кой стоимости национальных брендов и затрат 

на так называемые кампании по национально-

му брендингу. Проще говоря, страна, кото-

рая проводит мероприятия, направленные 

на улучшение своего имиджа, может в ре-

зультате получить даже его ухудшение. Это, 

например, Бразилия, которая хотела попасть 

в число лидирующих стран мира, позабыв 

о внутренних проблемах – бедности населения, 

высоком уровне преступности и т. п. Были 

обратные случаи, когда страны уделяли мало 

внимания национальному брендингу, но при 

этом их имидж улучшался. Яркий пример – 

Ирландия, которая занимает 1-е место в Good 

Country Index-2014. Она не вкладывает огром-

ных средств в свое продвижение в мире, одна-

ко подавляющее большинство людей воспри-

нимают ее как удобную для жизни и бизнеса 

страну с добрыми, приветливыми жителями.

Имидж – всё?
Вообще история маркетинга территорий 

насчитывает несколько десятилетий, и су-

ществуют различные подходы: революцион-

ные и органичные модернизации, стратегии 

«акцента конкурентных преимуществ» и «тра-

диционной специализации», «догоняющего» 

и «постиндустриального» развития. Успешные 

примеры – Сингапур, Гонконг, Берлин и дру-

гие – хорошо известны. Как известны и исто-

рии опосредованного влияния «правильных» 

промышленных брендов на территорию при-

сутствия. Например, Штутгарт и «Мерседес», 

БМВ и Бавария, Сиэтл и «Боинг» и т. д. Саймон 

Анхольт разработал свой метод маркетинга, 

отличающийся от стратегий специализации 

или концентрации на конкурентном преиму-

ществе. В 2007 году он начал использовать 

понятие «конкурентной идентичности» 

(competitive identity), более широкое, 

чем «национальный брендинг».

Ключевая цель – улучшение имиджа 

конкретной страны в мире, повышение ее 

конкурентоспособности и стимулирование 

Сколько стоит светлый образ
В государственном бюджете РФ не предусмотрена статья 

расходов на пиар государства. Тем не менее ряд правитель-

ственных организаций, по сути дела, занимается именно 

формированием позитивного имиджа страны в мире. Это 

прежде всего телекомпания Russia Today (RT) и Междуна-

родное информационное агентство (МИА) «Россия сегодня», 

созданное в декабре 2013 года на базе информационного 

агентства «РИА Новости» и радио «Голос России». Генераль-

ный директор новообразованной структуры Дмитрий Киселев 

определил ее миссию как «восстановление справедливого 

отношения к России как важной страны мира с добрыми на-

мерениями».

По данным директора департамента государственной по-

литики в области СМИ Минкомсвязи Екатерины Лариной, 

в 2014 году бюджет RT составил около $445 млн (по курсу 

30,5 рубля за доллар), в 2015-м был снижен до $236 млн 

(уже по курсу 65 рублей за доллар). Бюджет МИА «Россия 

сегодня» в 2014 году составил $250 млн, а в 2015-м снизился 

до $99,7 млн.

Опасения западных политиков вызывают растущие циф-

ры аудитории RT. По данным аналитической компании 

SimilarWeb, среднее количество посещений сайта RT за по-

следние полгода достигает 52 млн в месяц. Правда, самая 

большая аудитория у rt.com в России – 23% посещений, 

на втором месте США с 19%, третье место за Испанией с 5%. 

По данным ведущей американской социологической марке-

тинговой компании Nielsen, ежедневная аудитория RT в США 

достигает 1,3 млн человек в 7 крупных городах, в странах 

Ближнего Востока и севера Африки – 6,5 млн.

Продвижением позитивного образа России озабочены 

не только правительственные организации. Несколько лет 

этим занималось специально нанятое американское пиар-

агентство Ketchum. Компания начала работать в России 

в 2006 году, накануне саммита G-8 в Санкт-Петербурге. Ее пер-

вой задачей стало именно медиасопровождение российского 

председательства на этом саммите. Результатами правитель-

ство осталось довольно, и с Ketchum подписали долгосроч-

ный контракт. Компания проработала в стране до 2014 года. 

По данным агентства Reuters, она пролоббировала выбор 

президента России Владимира Путина «Человеком года-2007» 

по версии журнала Time. Кроме того, Ketchum организовыва-

ла пиар-поддержку Сочинской Олимпиады.

Сотрудничество было прекращено после начала украинско-

го кризиса. Пресс-секретарь президента России Дмитрий 

Песков, отметив, что сотрудничество с Ketchum в Кремле 

«оценивают высоко», заявил, что «общая атмосфера в на-

стоящий момент мало подвержена пиар- и коммуникацион-

ным усилиям в условиях реальной коммуникационной войны, 

которая имеет место… В этой связи считаем необходимым 

дождаться лучших времен, когда в целом атмосфера будет 

более комфортной для объективных суждений и восприятия 

истины».

Стоимость пиар-услуг Ketchum оценивается по-разному. 

Forbes подсчитал, что всего с 2006 до середины 2014 года 

компания задекларировала около $29,5 млн, полученных 

от РФ, причем не только от Кремля, но и от «Газпрома». 

Международный интернет-журнал PRWeek оценил прибыль 

Ketchum с 2006 года по середину 2012-го в сумму $23 млн 

от правительства РФ и $17 млн от «Газпрома».

Подготовил Глеб Иванов
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государством инноваций во всех сферах жиз-

недеятельности (но не огульное внедрение 

«всеохватным центром»). Для этого необходим 

синтез бренд-менеджмента со стратегией раз-

вития государства и повышением его конку-

рентоспособности в 6 уже упомянутых сферах. 

Причем базис улучшения имиджа может быть 

сделан на чем-то неприметном для самих 

граждан страны – например, Южная Корея 

сфокусировалась на своем образе жизни, став-

шем модным и популярным. И подкрепляет 

это успехами в развитии – мировое лидерство 

в судостроении и электронике, не забывая при 

этом об экологии – в 2009 году в стране запуще-

на программа восстановления рек и очистки 

территории.

Наша страна в рейтинге Good Country 

Index-2014 стоит за Гондурасом, на 95-м месте 

из 125 (лидеры – Ирландия, Финляндия и Швей-

цария). Есть над чем работать…

Быть, чтобы казаться
Но у России, как всегда, собствен-

ное «видение» (хотя профессор 

Анхольт приезжал в Россию дваж-

ды – в декабре 2012 года в качестве 

ключевого спикера Московского 

урбанистического форума и в сен-

тябре 2013-го для доклада на де-

сятой сессии Валдайского клуба). 

Правительства всех ведущих стран 

мира используют для международ-

ных коммуникаций специализиро-

ванные консалтинговые компании, 

а СМИ – для продвижения имиджа 

и контрпропаганды. Но делают это 

не вместо, а кроме. Кроме создания 

позитивного инвестиционного кли-

мата, опережающего технологиче-

ского развития и повышения качества жизни 

населения. Все, кроме нас.

Прошло уже 15 лет с момента начала 

«энергосбытовой» эйфории, но 2 трлн долла-

ров, полученных страной от экспорта (оценка 

академика Абела Аганбегяна), оказались «раз-

мазанными», а возможности по изменению 

инфраструктуры и усилению конкурентоспо-

собности – упущенными.

Возьмем тот же Восточный форум. За бо-

дрыми сводками новостей – отзывы реальных 

участников. Нет четкой логистики и бэйджей, 

зато чересполосица редутов охраны. В отелях 

не хватает люксов, достойных принять глав 

корпораций, а вице-президенты ведущих 

компаний в двухместных номерах вспоми-

нают студенческие времена. И график меро-

приятий, постоянно меняющийся по «звонку 

сверху». Казалось бы, ничего страшного. Все 
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Одной из задач 

Олимпийских игр 

в Сочи в 2014 году 

(на фото вверху – 

церемония закры-

тия) было создание 

позитивного образа 

России в мире. 

Вещающий на 

нескольких языках 

телеканал Russia 

Today (фото внизу) 

занимается этим 

круглосуточно
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равно ВЭФ прошел, заклю-

чены миллионные кон-

тракты. Но ситуация с его 

организацией – лишь срез, 

квинтэссенция, отражение 

общей ситуации в России, 

где институты отсутству-

ют, а правила не работают. 

Работают «звонки», «щелч-

ки», указания конкретных людей.

Так, в 2008 году администрацией 

тогдашнего президента Дмитрия Медведе-

ва был объявлен курс на модернизацию, 

что вызвало значительное оживление как 

в российском, так и в международном со-

обществе. Увеличилось количество деловых 

контактов, вырос риск-аппетит инвесторов 

– и практически моментально интерес угас. 

Инвесторам, увидевшим Россию воочию, 

вскоре стало очевидно, что модернизация 

институтов не проводится, а только деклари-

руется. Почему? Да потому, что модерниза-

ция, по определению являющаяся вызовом 

стабильности, еще и противоречила ей как 

основному приоритету правительства! От-

сюда – высказывания руководства страны, 

которые нередко входили в явное противо-

речие с заявленным курсом. «Нам нужна 

такая модернизация, которая не должна 

превышать пороги нормальных потерь, – 

заявил вице-премьер России Игорь Шувалов 

на Красноярском форуме в 2009 году. – В про-

тивном случае это все будет означать для нас 

всех фактор высокой социальной нестабиль-

ности, которая новой волной все это дело 

завершит». В результате модернизационный 

проект в 2011 году был свернут, а страна 

Основой национальной идеи России может быть 

только повышение уровня конкурентоспособности. 

Примеры, когда страны оказывались в подобных усло-
виях и успешно их преодолевали, есть. Пожалуй, самые 
яркие – это ФРГ и Япония после Второй мировой войны

Страна Наука 
и техно-
логии

Куль-
тура

Междуна-
родный мир 
и безопас-
ность

Мировой 
порядок 

Планета 
и кли-
мат

Про-
цветание 
и равен-
ство

Здо-
ровье 
и благо-
получие

Ре
йт

ин
г

1 ИРЛАНДИЯ  20 7 33 4 45 1 9

2 ФИНЛЯНДИЯ  7 18 53 12 14 3 12

3 ШВЕЙЦАРИЯ  6 32 71 10 16 2 10

7 ВЕЛИКОБРИТАНИЯ  1 12 94 9 30 9 6

11 ФРАНЦИЯ 12 26 92 18 10 28 15

13 ГЕРМАНИЯ  11 5 109 1 29 33 18

21 США  26 41 114 28 39 53 7

25 ЯПОНИЯ  46 44 77 56 11 71 33

34 ЭСТОНИЯ  31 6 107 80 66 66 21

60 МОЛДОВА  44 65 46 51 115 84 54

69 ЛИТВА 25 11 125 58 57 109 90

72 АРМЕНИЯ 50 98 39 72 95 15 110

74 КИРГИЗИЯ 72 103 47 84 114 17 47

77 ГРУЗИЯ  63 77 51 102 105 13 87

80 КАЗАХСТАН 109 105 26 105 86 48 23

82 БЕЛАРУСЬ 36 63 108 63 118 74 46

83  ЛАТВИЯ 27 15 124 88 62 89 104

94  ГОНДУРАС 92 72 19 99 75 110 75

95 РОССИЯ 41 68 90 106 88 112 42

96 ДЕМОКРАТИЧЕСКАЯ 
 РЕСПУБЛИКА КОНГО 83 123 49 115 47 40 92

99 УКРАИНА 13 48 117 57 120 96 105

107  КИТАЙ  54 91 59 94 96 108 70

122  АЗЕРБАЙДЖАН 95 107 122 74 94 86 100

125 ЛИВИЯ 123 124 16 93 116 119 123

Источник: www.goodcountry.org.

Индекс хороших стран за 2014 год 
(The Good Country Index)
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Несмотря на богат-

ство историческими 

(на фото – Свято-

Троицкий Ипатьев-

ский монастырь 

в Костроме) 

и природными 

достопримечатель-

ностями, поток ино-

странных туристов 

в Россию невелик. 

Возможно, из-за 

низкого рейтинга 

безопасности
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оказалась на грани деста-

билизации. Сегодня эта 

угроза из-за деградирующих 

институтов, реликтовых 

правил и низменных, 

но не измененных кризи-

сом привычек госаппарата 

вкупе с санкционными 

издержками, «импортоза-

мещением» и новыми мегастройками может 

повториться, но с более катастрофическими 

последствиями.

У нас больше нет 15 лет (от силы пять, 

и деньги в казне закончатся), нет благосклон-

ных союзников, прогнозы рыночной конъюн-

ктуры далеко не радужные, а «нестабильная 

стабильность» продолжает усиливаться. 

Поэтому основой национальной идеи Рос-

сии может быть только повышение уровня 

конкурентоспособности. Примеры, когда 

страны оказывались в подобных условиях 

и успешно их преодолевали, есть. Пожалуй, 

самые яркие – это ФРГ и Япония после Второй 

мировой войны. Страны, ставшие изгоями, 

с разрушенной инфраструктурой, забыли 

о своих имперских амбициях и начали тру-

диться, взяв курс на высокотехнологичное 

развитие.

Уже в 1990-е та же Германия, пережив 

падение Берлинской стены и столкнувшись 

с необходимостью объединить два по сути 

разных народа в нацию, запустила проект 

«Я – Германия». И успешно это осуществила, 

попутно сбив новую волну неонацизма. Еще 

более свежий пример – Китай, который в нача-

ле 2009 года заявил, что отходит от стратегии 

«всемирной фабрики» и идет в сферу раз-

Страна, проводящая мероприятия  по улучшению 

своего имиджа, может получить даже его ухудше-

ние, как, например, Бразилия. И наоборот, бывает, 
что страны уделяли  мало внимания национальному 
брендингу, но их имидж улучшался, как у Ирландии
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Ни чемпионат мира 

по футболу в 2014 

году, ни прекрасные 

пляжи, где учились 

играть многие 

будущие звезды 

(на фото внизу – 

пляж Ипанема), 

не помогли Бразилии 

изменить ее имидж 

страны бедняков 

и фавел (на фото 

вверху – фавелы 

Рио-де-Жанейро)
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Помогите Саше! СОЮЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ 
ПРОСИТ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ПОМОЧЬ

Более подробная 

информация 

по тел. (495) 225 1316 

или на сайте 

www. sbornet.ru.

Платежи в адрес 

Саши Герасимова 

принимаются во всех 

отделениях Сбербанка 

России без взимания 

комиссионного сбора.  

Первые месяцы жизни, когда организм наиболее интенсивно 

развивается, Сашу Герасимова из Мичуринска Тамбовской области 

мучили судороги. Только в годовалом возрасте докторам удалось 

ввести мальчика в ремиссию – остановить приступы болезни. 

Теперь Саша проходит курсы массажа и каждый день дома с мамой 

занимается гимнастикой. Однако заболевание нанесло серьезный 

вред ребенку. Несмотря на усилия врачей и родителей, малыш 

поздно начал держать голову и переворачиваться на живот 

и обратно. Саше необходим курс реабилитации, который стоит 

119 000 рублей. Но оплатить его самостоятельно родители 

Саши не могут.

ИНН 7715257832

КПП 771501001

р/с 40703810287810000000

в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва

к/с 30101810000000000272 

БИК 044583272

Назначение платежа: пожертвование 

на лечение Саши Герасимова

Получатель: некоммерческое партнерство «Союз благотворительных организаций России»

работок и производства продукции высоких 

переделов. Результаты этой стратегии налицо 

уже сегодня.

Доктрина XXI века – создание правил 

и среды максимального благоприятствования 

ведению бизнеса, производства, торговли 

и туризма, конкурентных по отношению 

к другим государствам, но с учетом локальных 

особенностей. Актуальность такой доктрины 

для России – федеративного государства, где ре-

гионы – субъекты Федерации – экономически 

диспропорциональны, – невероятная. Жесткое 

государственное регулирование при форми-

ровании конкурентного пространства в таких 

условиях только усугубит ситуацию. Сейчас все 

с точностью до наоборот. «Имиджевое опусты-

нивание», пользуясь определением россий-

ского географа, урбаниста Дениса Визгалова, 

продолжается. Как тогда быть с реализацией 

потенциалов субъектов, сбалансированным 

устойчивым развитием и созданием калейдо-

скопа брендов регионов и городов – реальных 

скреп гармоничной многонациональной стра-

ны – не сообщается…

Но если мы действительно хотим жить 

в государстве, привлекательном для лучших 

умов и честных капиталов, нам не все равно, 

какая у нашей страны глобальная репутация 

в образовании и уровне жизни и вообще – го-

рят ли желанием люди из других стран посмо-

треть на нашу природу и города, тогда другого 

пути у нас нет. ■
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Ирландцы не вбу-

хивают миллиарды 

в мундиали и между-

народные форумы. 

Но гражданам этой 

страны живется все 

лучше и веселее 

(на фото – музыканты 

на улице Дублина), 

поэтому в 2014 году 

именно она и воз-

главила рейтинг 

хороших стран
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Начавшиеся в России поиски вредоносности 
и экстремизма уже и в священных текстах 
демонстрируют обреченность любой цензуры

Запретить Бога

Как и предполагалось, в организме начались 

аутоиммунные процессы. Когда уже запрещено 

все остальное, запретитель не в силах остано-

виться, начинает запрещать сам себя. Упразд-

нив атеизм, они принимаются за веру.

Почему это так? Потому что запретитель-

ство и есть аутоиммунный процесс. Любой 

тоталитаризм по сути своей – упроститель, 

конкурентной борьбы он не выдерживает, 

победителей назначает, дискуссии не выносит. 

Когда в парламенте запрещены все дискуссии 

по сущностным вопросам, ЛДПР вынуждена 

ссориться с «Единой Россией», ибо скандалить 

надо, это у них в крови, а не с кем. И вот Жири-

новский орет на Роднину и сравнивает «Единую 

Россию» с США, тоже желающими все подмять 

под себя. Судья, привыкшая штамповать за-

преты, тщится запретить уже и комментарии 

к Корану – книгу «Мольба к Богу». И когда Рам-

зан Кадыров начинает протестовать, я первый 

раз в жизни должен категорически согласиться 

с ним: нельзя запрещать сакральные тексты. Да, 

если честно, и никакие другие тексты. Тут уже 

совершенно прав Максим Шевченко: мысль во-

обще запретить нельзя. И печатное слово лучше 

не трогать. Потому что по этому пути можно 

далеко зайти.

«Блажен, кто возьмет и разобьет младенцев 

твоих о камень» – это экстремизм или как? Есть, 

конечно, позднейшие толкования этого текста: 

имеются в виду бесы, это с ними надо так по-

ступать, а не с младенцами; но толкования эти 

произвольны и, главное, никак не умаляют силы 

самого псалма. А сила эта связана с тем, что сочи-

нялись псалмы в неполиткорректные времена, 

и слово Божие – равно как и дела Божии – не счи-

тается с приличиями. Ибо у Бога приличия свои. 

Те, кто и Христа желал бы видеть смиренным па-

цифистом, многие столетия пытаются истолко-

вать слова «Не мир пришел я принести, но меч» 

в духе опять же борьбы со всем плохим за все хо-

рошее, но история христи-

анства – никак не история 

мирного сосуществования 

и кроткого всеприятия. 

Библия и Коран – великие 

литературные памятники, 

но таковыми их делает 

именно накал страсти. 

Достоевский, которого Не-

взоров вполне справедливо 

называет одним из идеоло-

гов русского нацизма, был 

все-таки пророчески прав, когда в любимом сво-

ем сочинении – поэме Ивана Карамазова о Вели-

ком инквизиторе – предсказал, что инквизиция 

обязана будет запретить, а то и снова казнить 

Христа. Современная российская церковь бо-

рется с любыми проявлениями свободомыслия, 

но здесь, кажется, обречена стать союзником сво-

бодной мысли и даже сторонницей бесцензур-

ной прессы, поскольку почти все слова Христа 

могут и должны дестабилизировать общество. 

Господь, надо сказать, вообще не стабилизатор. 

Он заботится о развитии, а какое же развитие 

в условиях тотального запрета?

Дмитрий 

Быков
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Судья, привыкшая штамповать запреты, тщится 
запретить уже и комментарии к Корану – книгу 
«Мольба к Богу». И когда Рамзан Кадыров 

начинает протестовать, я первый раз в жизни 

должен категорически согласиться с ним: нельзя 

запрещать сакральные тексты

общество
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Лично мне все происходящее 

очень нравится, поскольку демон-

стрирует обреченность любой цензу-

ры, во-первых, и всякого упроститель-

ства, во-вторых. А приятней всего то, 

что в этой ситуации наши запретите-

ли столкнулись не с какими-то жал-

кими правозащитниками, ни на что 

не годными, кроме как стоять с плака-

тиками, а с силой куда более грозной, 

простите за невольный каламбур. Рам-

зан Кадыров у нас пассионарий, он 

не позволит оскорблять Коран, честно 

назовет судей шайтанами – и кто бы 

усомнился! – и пообещает разобрать-

ся с ними лично. И ведь разберется. 

А если Рамзану Кадырову можно за-

щищать Коран, то, глядишь, и право-

славным станет можно защищать 

христианство? То, настоящее, не ого-

сударствленное, то, в котором кесарю 

кесарево, а Богу Богово, в котором нет 

ни эллина, ни иудея, а потому ставить 

его на службу национализму кощун-

ственно. Может, нам можно будет 

изгонять торгующих из храма? Указы-

вать богатым на их истинное место? 

Даже, страшно сказать, цитировать 

послание к коринфянам: «нас почита-

ют обманщиками, но мы верны; мы 

неизвестны, но нас узнают; нас почитают умер-

шими, но вот, мы живы; нас наказывают, но мы 

не умираем; нас огорчают, а мы всегда радуемся; 

мы нищи, но многих обогащаем; мы ничего 

не имеем, но всем обладаем»?! Ведь это прямым 

текстом манифест пятой колонны – но что есть 

христианство, как не пятая колонна истины 

в мире непобедимого, казалось бы, Рима? И где 

теперь тот Рим? Ты победил, Галилеянин!

А от разрешения богослужебных книг – 

ведь можно же, правда? Ведь Бога-то еще 

пока не запретили? – всего шаг до свободы 

художественной литературы. До упразднения 

цензурных барьеров. До разрешения свободно 

перепечатывать и читать исторические до-

кументы. Потому что любая литература несет 

в себе соблазн – и нужна как раз для того, 

чтобы побеждать этот соблазн сначала в ли-

тературе, а только потом в жизни. Почему бы 

нам не вспоминать почаще о том, что христи-

анство вообще-то – религия экстремальная, 

действующая на переднем крае жизни, пред-

полагающая самурайский кодекс самопожерт-

вования, религия, презирающая выживание 

и утверждающая бесстрашие! Почему бы нам 

не вспомнить о том, что подлинные библей-
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ские тексты – учебник нонконформизма? Мы 

ведь веруем в Христа, а не в Чаплина, и имен-

но христианские, а не чаплинианские тексты 

руководят нами в жизни и в смерти. Поче-

му бы не найти в религии подлинного нашего 

союзника в борьбе за свободу, чистоту, справед-

ливость – потому что лучших союзников, чем 

евангелисты, у нас на этом пути нет? «Стыдно 

и позорно», цитируя все тех же «Карамазовых», 

что мусульмане вступились за свои священные 

тексты – а мы позволяем извращать их, спеку-

лировать ими, отступаться от них в повседнев-

ной практике! И не стыдно ли нам, что множе-

ство катехизаторов, богословов, мыслителей 

сегодня, по сути, запрещены или по крайней 

мере вынуждены молчать? Ведь христианство – 

это вовсе не опора тирании. Это утверждение 

достоинства и надежды, а не гнета и фальшиво-

го благолепия. Так что современная российская 

цензура, судебная власть и пропаганда нахо-

дятся в шаге от того, чтобы в очередной раз 

запретить Бога…

Но Бог-то не правозащитник, вот в чем шту-

ка. Он с плакатиками стоять не будет. Он поищет-

поищет праведника в Содоме и, не найдя его, 

возьмет да и прихлопнет всю эту музыку. ■
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Коран уже был 

в центре скандала, 

связанного с судеб-

ным процессом. 

На Библию тоже 

подали в суд
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Телефонные аферисты стали активнее в интернете, 
где находят новые способы обмана

Алло, мошенники!

Александра 

Кошкина

Ежедневно жертвами телефонных мошенников 

становятся сотни людей. В поисках легкой наживы 

аферисты проявляют по-настоящему креативное 

мышление, а иногда и потрясающие актерские 

навыки. Как правило, это хорошие психологи, 

которые умеют «ударить» по больному месту довер-

чивых граждан.

Впрочем, сейчас мошенники предпочитают 

использовать свои навыки в интернете. «В послед-

ние годы мобильные мошенничества значительно 

уступили свои позиции под натиском мошенни-

честв, совершаемых с использованием интерне-

та, – рассказали «Профилю» в полиции. – Так, если 

проанализировать обращения, поступающие 

в управление «К» МВД России, можно увидеть, что 

за 8 месяцев 2015 года количество жалоб, касаю-

щихся SMS-мошенничеств, составило всего лишь 

1,7% от общего числа. Для сравнения: количество 

жалоб на интернет-мошенничества – 75%. Но это 

не значит, что проблемы не существует».

Буквально на днях с мобильными мошенни-

ками столкнулась наша коллега. Ни осведомлен-

ность о способах обмана, ни опыт, ни природный 

скептицизм не помогли ей «не попасться на удоч-

ку». «Днем, когда я была за рулем, мне позвонил 

мужчина, который буквально плакал и просил 

помощи, – рассказала она. – Он говорил, что вы-

полнил какую-то операцию и ошибочно указал 

мой номер телефона, умолял перенаправить ему 

SMS, которое должно мне прийти. Я ответила, что 

мне ничего не приходило. Но позднее мне действи-

тельно пришло сообщение. И я, не раздумывая, 

переслала его. И только потом сообразила, что это 

код от услуги «Легкий платеж», которым я обычно 

пользуюсь при оплате парковки». История коллеги 

завершилась благополучно, так как она вовремя 

спохватилась и связалась с сотовым оператором.

Появление новых видов телефонных мошен-

ничеств сегодня происходит крайне редко, так как 

более выгодной областью деятельности для злоу-

мышленников стал интернет. Так, из-за низкой 

доходности стали реже встречаться сообщения 

о якобы ошибочно пополненном балансе. Жертва-

ми телефонных мошенничеств обычно становят-

ся пожилые люди, которые интернетом не поль-

зуются. Сумма ущерба в таких случаях, по данным 

полиции, колеблется от 200 до 500 тысяч рублей.

«Профиль» попросил МВД и сотовых опера-

торов рассказать об актуальных на сегодняшний 

день видах телефонного мошенничества.

Подставной покупатель
За последние два года аферисты стали активно 

искать своих жертв на сайтах, размещающих объ-

явления о продажах. «Злоумышленники перезва-

нивают жертве под видом покупателей, обещают 
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перечислить оплату или предоплату за товар 

на банковскую карту, – рассказали в управлении 

«К» МВД России. – После чего, пользуясь финансо-

вой неграмотностью жертвы, вытягивают из нее 

сведения о ее банковской карте, необходимые 

для подключения к электронной системе «банк-

клиент» либо для перевода денежных средств 

на счета подставных лиц. Нередки также рассыл-

ки SMS-сообщений, содержащих ссылки на вредо-

носные программы».

«Злоумышленники более активно исполь-

зуют информацию, которую пользователи сами 

оставляют в сети интернет, – подтвердил директор 

по предотвращению мошенничества и потерь до-

ходов ОАО «Мегафон» Сергей Хренов. – Например, 

мошенники сканируют сервис бесплатных объ-

явлений Avito и выбирают оттуда имена и номера 

телефонов людей, желающих что-то продать. А по-

том рассылают им SMS-сообщения типа «Ув. Елена, 

по объяв-ю, обмен возможен? фото: (ссылка)». 

Обращение по имени повышает уровень доверия 

получателя к сообщению. Если пользователь 

пройдет по такой ссылке с андроид-телефона или 

планшета, то вместо фото он загрузит на телефон 

вирус, способный опустошить не только лицевой 

счет мобильного телефона, но и привязанные 

к телефону банковские карточные счета». По сло-

вам Хренова, для распространения таких вирусов 

используются не только SMS, 

но и популярные мессендже-

ры типа Viber или WhatsApp. 

«Сообщение в мессенджере 

может поступить как от не-

знакомца, так и от известных 

контактов, чьи аккаунты 

могут оказаться скомпроме-

тированными и использоваться мошенниками 

для рассылки спама», – добавил эксперт.

Проблемный звонок
Самой распространенной схемой мошенни-

чества остаются SMS якобы от родственников 

с просьбой срочно перевести деньги. Злоумыш-

ленники могут представиться сыном, мужем, 

папой или мамой – кем угодно. «Современные 

сервисы массовой рассылки SMS позволяют 

указывать любое имя в качестве отправите-

ля», – отмечают в «Билайне». Люди продолжают 

пополнять карманы мошенников, думая, что 

оказывают помощь близким.

В этом году сотрудники управления «К» 

задержали группу из четырех мошенников, 

ранее судимых за аналогичные преступления. 

Один из них звонил пенсионерам, представлялся 

родственником и сообщал, что попал в ДТП или 

задержан сотрудниками полиции. И для того 

чтобы не попасть в тюрьму и «замять дело», якобы 

нужно заплатить взятку в 500 тысяч рублей. 

Получив согласие, сообщник выезжал на место 

встречи и забирал деньги. «За два года им удалось 

обманным путем получить более 10 миллионов 

рублей, – отметили в полиции. – Все злоумышлен-

ники были задержаны. Были изъяты 18 телефон-

ных аппаратов, 25 SIM-карт, 10 банковских карт, 

компьютерная техника».

Получив такое сообщение, сотрудники 

полиции рекомендуют сохранять благоразумие. 

Аферисты могут притвориться не только род-

ственниками, но и представителями различных 

организаций: сотрудником технической службы 

оператора сотовой связи, медицинской орга-

низации или Пенсионного фонда. Для решения 

какой-либо технической проблемы они просят 

ввести комбинацию каких-то цифр или провести 

какую-либо операцию для получения надбавки 

или бесплатных лекарств.

«Мошенники специально будут торопить вас 

и нагнетать обстановку, чтобы помешать думать 

трезво, – сказали в управлении «К». – Если речь идет 

о вашем родственнике, постарайтесь связаться 

с ним, сообщите о проблеме своим близким. Если 

у вас требуют деньги за «решение» ситуации, 

немедленно обратитесь в правоохранительные 

органы. Помните, что мошенники очень быстро 

теряют к вам интерес, когда понимают, что вы дей-

ствуете разумно и взвешенно». 

«Счастливый номер»
Аферисты по-прежнему используют SMS-рассылку 

или электронные письма с сообщениями о выи-

грыше автомобиля либо других ценных призов, 

отмечают в полиции. Однако получить «выигрыш» 

оказывается не так просто. Для этого нужно за-

платить налог или таможенную пошлину, возме-

стить транспортные расходы. Необходимую сумму 

предлагается перечислить на указанный счет. 

Но как только деньги будут перечислены, в лучшем 

случае связаться с call-центром больше не удастся. 

В худшем – попросят возместить еще какие-либо 

расходы.

«Для того чтобы что-то выиграть, необ-

ходимо принимать участие в розыгрыше. Все 

упоминания о том, что ваш номер является 

«счастливым» и оказался в списке участников 

Жертвами телефонных мошенничеств обычно 

становятся пожилые люди, которые интернетом 
не пользуются. Сумма ущерба в таких случаях, по дан-
ным полиции, колеблется от 200 до 500 тысяч рублей

Главная цель телефонных мошенников – любым способом 

узнать данные, которые позволят им получить доступ 

к чужим деньгам, в том числе и к «электронным кошелькам»
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лотереи, являются, как правило, лишь уловкой 

для привлечения вашего внимания, – предупре-

ждают в управлении «К». – Задумайтесь над тем, 

принимали ли вы участие в розыгрыше призов. 

Знакома ли вам организация, направившая 

уведомление о выигрыше? Откуда организато-

рам акции известны ваши контактные дан-

ные? Помните, что упоминание вашего имени 

на интернет-сайте не является подтверждением 

добропорядочности организаторов акции и га-

рантией вашего выигрыша. 

Любая просьба перевести 

денежные средства для по-

лучения выигрыша должна 

насторожить вас. Выигрыш 

в лотерею влечет за собой 

налоговые обязательства, 

но порядок уплаты налогов 

регламентирован действую-

щим законодательством 

и не осуществляется посредством перевода де-

нежных средств на электронные счета граждан 

и организаций или «электронные кошельки».

«Ваша карта заблокирована»
Распространенной формой мошенничества оста-

ются сообщения о блокировке банковской карты. 

Все мы имеем счета в банках – получаем зарплату, 

пенсию или стипендию либо храним сбережения. 

В таком SMS говорится, что карта заблокирована 

и для ее разблокировки необходимо позвонить 

на указанный номер. А на другом конце провода 

«оператор банка» просит назвать данные карточ-

ки. Не подозревая подвоха, человек сообщает 

злоумышленнику информацию, необходимую 

мошенникам для опустошения счета.

Иногда SMS меняет содержание. Жертва 

получает сообщение от имени банка о заявке 

на платеж с карты и тут же перезванивает на ука-

занный номер, где ему представляются «службой 

финансового контроля», которая объясняет, что, 

скорее всего, произошла какая-то ошибка. Далее 

предлагается отправиться к банкомату, для того 

чтобы избежать перевода денежных средств. На са-

Распространенной формой мошенничества остаются 

сообщения о блокировке банковской карты. 
«Оператор банка» просит назвать данные карточки, 
и человек сообщает злоумышленнику информацию, 
необходимую мошенникам для опустошения счета
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Полицейские предупреждают, что покупать SIM-карту с рук на улице опасно, 

так как ее происхождение может быть сомнительным
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мом деле под диктовку «сотрудника банка» жертва 

переводит свои средства на чужой счет. «Иногда 

подобные сообщения содержат призыв перевести 

деньги для разблокировки карты, иногда абонента 

просят позвонить или отправить SMS на короткий 

номер, – отметили в управлении «К». – Необходимо 

помнить о том, что единственная организация, 

которая сможет проинформировать вас о состоя-

нии вашей карты, – это банк, обслуживающий ее. 

Телефон клиентской службы банка обычно указан 

на обороте карты».

«В последнее время участились случаи 

получения абонентами сообщений с номера, 

маскирующегося под короткий сервисный номер 

Сбербанка 900, номер выглядит как 9 ОО», – отме-

тили в «Билайне».

Социальные сети обмана
Иногда злоумышленники притворяются адми-

нистраторами популярных социальных сетей 

«ВКонтакте», «Одноклассники» и Facebook. Они 

сообщают, что аккаунт пользователя взломан 

и используется для рассылки спама, и просят дать 

номер мобильного телефона и переслать код, кото-

рый на него придет. «Далее жулики привязывают 

телефон, например, к сервису оплаты услуг в соци-

альных сетях, – отметил Хренов. – В ответ на теле-

фон высылается код подтверждения, который 

жертва и сообщает добровольно злоумышленни-

кам, после чего последние начинают опустошать 

лицевой счет».

Карта-двойник
Порой злоумышленникам удается клонировать 

SIM-карту. Например, при передаче телефона для 

ремонта или покупке карты с рук на улице. Дан-

ные с SIM-карты могут быть перенесены при по-

мощи специального аппарата. После этого мошен-

ники смогут звонить за счет жертвы, заполучить 

доступ к банковским картам, системам интернет-

банкинга, электронным кошелькам и паролям 

к различным интернет-сервисам.

Псевдоакции
«Отправь SMS на короткий номер и получи месяц 

безлимитного интернета в подарок», «Отправь 

номер карты оплаты на номер … и получи 100 SMS 

в подарок», «Позвони на номер … и получи путевку 

на Мальдивы», «Отправь SMS на короткий номер 

и помоги детскому дому №…». При получении 

таких сообщений в «Билайне» советуют проверять 

номера, с которых они приходят, и уточнять инфор-

мацию об акциях у оператора сотовой связи. Кроме 

того, необходимо помнить, что любая блокировка 

спама осуществляется бесплатно, просьбы оплатить 

эту услугу высылают только мошенники.  ■

Сообщая любые, даже на первый взгляд неважные сведения 

незнакомым людям, доверчивый гражданин рискует остаться 

с нулевым балансом на счету
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Главные сериалы осени-2015: премьеры, тренды и герои

Комедия ужасов 
и антиутопия 
по-норвежски
Анастасия 

Гладильщикова

В воскресенье, 20 сентября, когда номер журна-

ла уже будет сдан в печать, в США вручат глав-

ную телевизионную премию «Эмми». Любители 

телешоу наверняка уже посмотрели сериалы, 

претендующие на статуэтку, поэтому в нашем 

обзоре мы расскажем о совсем новых проектах, 

которые выходят на экраны осенью этого года 

в России и в мире.

Ужастики и сериалы 
по мотивам фильмов
Один из самых ожидаемых новых сериалов 

осени – «Королевы крика» (Scream Queens, 

с 22 сентября на Fox). Причин тому множе-

ство. Главная – придумали сериал авторы 

«Хора» и «Американской истории ужасов» 

Райан Мерфи и Брэд Фальчук с коллегами, 

а это почти стопроцентный гарант успеха 

и любви зрителей и критиков. «Королевы 

крика» – комедийный слэшер: жуткое там 

будет перемешано со смешным. Слэшер – 

поджанр фильмов ужасов, в котором маньяк 

убивает подростков одного за другим – стал 

сериальной тенденцией последних месяцев. 

На MTV недавно завершился показ «Крика», 

основанного на фильмах мэтра ужасов – 

умершего в августе этого года Уэса Крейвена. 

«Крик», первая часть которого появилась 

в 1996 году, иронично рефлексировал над 

жанром слэшера и одновременно вернул ему 

популярность. Сериальная адаптация с ориги-

налом не сравнится, но удовольствие достав-

ляет огромное. Интересно будет сравнить ее 

с новым детищем Мерфи и Фальчука: ведь 

у этих шоу даже названия похожи. Действие 

«Королев крика» разворачивается в кампу-

се, где двадцать лет назад было совершено 

убийство. Главные героини состоят в се-

стринстве, куда теперь принимают не только 

популярных девчонок, но и тех, кого счита-

ют лузерами. Девушек начинает терроризи-

ровать убийца в костюме красного дьявола. 

Главную стерву изображает Эмма Робертс, 

игравшая в «Крике 4» и «Американской исто-

рии ужасов». Компанию королеве хорроров 

настоящего составит королева слэшеров про-

шлого –Джейми Ли Кертис, которая, кстати, 

в одном из эпизодов повторит знаменитую 

сцену в душе из «Психо». Ведь Дженет Ли 

из фильма Хичкока – мать актрисы. Также 

в сериале снялись Лиа Мишель из «Хора», 

Эбигейл Бреслин из «Маленькой мисс Сча-

стье» и певцы Ник Джонас и Ариана Гранде.

Также весьма ожидае-

мо шоу «Эш против Злове-

щих мертвецов» (Ash vs. 

Evil Dead, с 31 октября 

на канале Starz), основан-

ное на знаменитой серии 

фильмов Сэма Рейми. От множества проектов, 

связанных с кинокартинами, этот отличает то, 

что один из сценаристов и режиссеров сериа-

ла – сам Сэм Рейми, а в главной роли – Брюс 

Кэмпбелл, неизменный актер всех картин 

франшизы. Эш, центральный герой, целых 

тридцать лет избегал всяких мыслей о Злове-

щих мертвецах, но дедайты (существа, одер-

жимые демонами) снова наступают, и главная 

надежда человечества – на него. Ждите трэша, 

крови, угара и веселья. В шоу снялась так-

же Люси Лоулесс – та самая Зена, королева 

воинов, которую теперь совершенно не узнать 

(оценить, как она похорошела, можно, напри-

мер, и в сериале «Парки и зоны отдыха»).

культура

Слэшер – поджанр фильмов ужасов, в котором 

маньяк убивает подростков одного за другим – 
стал сериальной тенденцией последних месяцев
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Осенью выйдут еще два сериала, отсы-

лающих к известным фильмам. Это «Области 

тьмы» (Limitless, с 22 сентября на CBS) – сик-

вел одноименной картины с Брэдли Купером 

о таблетках, заставляющих мозг работать 

на полную мощность. Среди режиссеров автор 

фильма Нил Бергер и создатель «500 дней лета» 

и «Нового Человека-паука» Марк Уэбб. В глав-

ных ролях харизматичный Джейк МакДорман 

и Дженнифер Карпентер, известная по «Дек-

стеру». Поучаствовал в «Областях тьмы» и сам 

Брэдли Купер. Также стоит обратить внимание 

на «Особое мнение» (Minority Report, с 21 сен-

тября на Fox) по фильму Стивена Спилберга 

по мотивам повести Филипа Дика. Действие се-

риала происходит через 10 лет после событий 

картины, которая, напомним, была посвящена 

особой системе, с помощью которой можно 

предсказать еще не совершенные преступле-

ния. Том Круз в сериале не появится. Централь-

ный герой шоу – один из близнецов-оракулов 

из фильма.

1980-е

Действие сразу нескольких новых сериалов 

разворачивается в 1980-е. Герои «Злого горо- 

да» (Wicked City, с 27 октября на ABC) живут 

в 1980-е. Это сериал в модном формате антоло-

гии, каждый сезон которого будет посвящен 

новой криминальной истории в Лос-Анджелесе. 

Первый повествует о паре серийных убийц, 

влюбленных друг в друга, которых создатели 

сравнивают с Бонни и Клайдом. Их изображают 

Эд Вествик (трепещите, поклонницы «Сплет-

ницы»!) и Эрика Кристенсен. Обещают много 

секса, наркотиков, рок-н-ролла и стильную 

атмосферу восьмидесятых. В одной из ролей – 

«Королевы крика» 

(Scream Queens)

«Области тьмы» 

(Limitless)

«Красные дубы» 

(Red Oaks)

«Эш против Зловещих 

мертвецов» 

(Ash vs. Evil Dead)
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прекрасная молодая актриса украинского про-

исхождения Таисса Фармига из «Американской 

истории ужасов» и «Элитного общества» Софии 

Копполы.

Вероятно, главное шоу о 1980-х – «Крас-

ные дубы» (Red Oaks, все серии онлайн-

сервис Amazon выпустит 9 октября). Среди 

продюсеров – Дэвид Гордон Грин и Стивен 

Содерберг, один из сценаристов – верный со-

ратник Содерберга Грегори Джейкобс. Пи-

лотный эпизод срежиссировал также Дэвид 

Гордон Грин, одинаково убедительный как 

в голливудских комедиях, так и в инди-драмах 

(«Властелин разметки», «Джо», «Манглхорн»). 

«Красные дубы» рассказывают о Дэвиде – сту-

денте колледжа, который летом подрабаты-

вает преподавателем тенниса в престижном 

загородном клубе Нью-Джерси. У него есть 

красивая девушка – инструктор по фитнесу, 

но одновременно его внимание привлекает 

дочь владельца клуба. Дэвид пытается понять, 

какого будущего для себя хочет. «Красные 

дубы» – дань комедиям 80-х о взрослении, 

в первую очередь фильмам Джона Хьюза. Сре-

ди близких родственников также ретро-сериал 

о колледже Пола Фейга и Джадда Апатоу «Чуди-

ки и чокнутые» (он же – «Хулиганы и ботаны»): 

ведь и для него ориентиром были картины 

Хьюза. Некоторые западные критики даже 

пишут о том, что «Красные дубы» смотрятся 

не как посвящение фильмам 80-х, а как фильм 

80-х – в хорошем смысле. В главной роли снял-

ся Крэйг Робертс из британской «Субмарины». 

В образе его матери предстала Дженнифер 

Грей, исполнившая ведущую роль в культовых 

«Грязных танцах».

Российские сериалы
На СТС вовсю идет хитовый сериал «Лондон-

град» о русских в Лондоне. Персонаж Никиты 

Ефремова за деньги решает проблемы своих 

соотечественников в Лон-

доне. Помогает ему в этом 

героиня Ингрид Олерин-

ской. «Лондонград», съем-

ки которого проходили 

действительно в столице 

Великобритании, легко 

вписывается в ряд анало-

гичных западных сериа-

лов вроде «Детективного 

агентства «Лунный свет», и в этом его главный 

плюс. Сценарий написал журналист и писатель 

Михаил Идов.

Даты премьер многих русских сериалов 

нового сезона еще неизвестны, но уже понят-

но, что сериальная индустрия в России может 

в этом сезоне совершить большой прорыв. 

Все больше арт-хаусных режиссеров приходят 

на телевидение. Например, свои телепроекты 

сейчас снимают Борис Хлебников, Анна Мели-

кян, Николай Хомерики, Наталия Мещанинова 

с Любовью Мульменко. Возвращается на ТВ 

и Валерия Гай Германика.

Даты премьер многих русских сериалов нового сезона 
еще неизвестны, но уже понятно, что сериальная 

индустрия в России может в этом сезоне совершить 

большой прорыв. Все больше арт-хаусных 
режиссеров приходят на телевидение

«Особое мнение» 

(Minority Report)
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Осенью на Первом обещают показать 

сериал «Великая» с Юлией Снигирь в роли 

Екатерины Великой. Год назад канал «Россия-1» 

демонстрировал сериал об императрице с Ма-

риной Александровой – можно будет сравнить. 

Юлия Снигирь рассказала о том, что она стара-

лась показать Екатерину как реального чело-

века со своими недостатками (например, та 

была плохой матерью). Режиссер Игорь Зайцев 

(«Каникулы строгого режима»). В ролях так-

же Павел Деревянко, Наталья Суркова, Сергей 

Шакуров.

В октябре на СТС появится приключен-

ческий «Квест», среди сценаристов которого 

бывший кинокритик Роман Волобуев и Еле-

на Ванина (она участвовала и в написании 

сценария «Лондонграда»). Герои «Квеста» 

отравлены неизвестным ядом в московском 

клубе. Теперь те, кто выжил, должны вы-

полнять задания кукловода, у которого есть 

антидот. Иначе они умрут через 72 часа. Ждем 

мистики, экшена и увлекательной нервотреп-

ки (возможно, в духе «Остаться в живых»?). 

В главных ролях Павел Прилучный и его жена 

и партнерша по множеству сериалов Агата 

Муцениеце.

С 21 сентября на ТНТ Елена Лядова будет 

крутить романы сразу с тремя любовниками 

(муж у нее тоже есть) в сериале «Измены». 

Одна из лучших молодых российских актрис 

(«Елена», «Левиафан», «Географ глобус про-

пил», «Орлеан») появится в сериале 

про женскую сексуальную свободу, 

который наконец сняли и в России – 

что еще для счастья надо? Среди 

актеров-мужчин Кирилл Кяро, Евге-

ний Стычкин, Михаил Трухин, Денис 

Шведов, Павел Майков и другие. Ре-

жиссер – украинец Вадим Перельман, 

снявший в 2003 году в США фильм 

«Дом из песка и тумана» с Дженнифер 

Коннелли и Беном Кингсли, который 

завоевал три номинации на «Оскар». 

Потом Перельман сделал американ-

скую же картину «Вся жизнь перед 

глазами» и сериал «Пепел» (уже в Рос-

сии). Режиссер эмигрировал в Канаду 

еще в 70-х, а с 1990 года живет в Лос-

Анджелесе.

На «России-1» среди осенних 

новинок – «Тихий Дон» Сергея Ур-

суляка. Урсуляк, режиссер фильмов 

«Сочинение ко дню Победы», «Долгое 

прощание», сериалов «Ликвидация», 

«Исаев», «Жизнь и судьба», не мог 

не создать филигранную экраниза-

цию Шолохова, которая будет очень кстати 

после весьма спорной телеадаптации романа 

отцом и сыном Бондарчуками. Интерес-

но, что лица основных актеров в «Тихом 

Доне» – новые, никому не известные. В роли 

Аксиньи – дебютантка Полина Чернышова, 

в роли Натальи – дочь Сергея Урсуляка Дарья, 

Григория Мелехова изобразил более опытный 

Евгений Ткачук. Также в сериале заняты Сер-

гей Маковецкий, Надежда Лумпова, Никита 

Ефремов, Анастасия Веденская, Александр 

Яценко и другие. «Великая»

«Тихий Дон»
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Ситкомы
Один из главных новых ситкомов осени – 
«Жизнь в деталях» (Life in Pieces, CBS, 

с 21 сентября). Он посвящен большой семье 
с тремя взрослыми детьми, у каждого члена 
которой свои горести и радости, о чем нам 
и расскажут. Первый ребенок, настоящая 
любовь, боязнь остаться в одиночестве, когда 
дети выросли, боязнь старости и прочее, про-
чее, прочее. Чем все это будет содержательно 
отличаться от миллиона других комедий 
о семьях, пока не очень понятно, но почему бы 
не дать «Жизни в деталях» шанс. Тем более 
что и актерский состав очень неплох: Джеймс 
Бролин, Колин Хэнкс, Бетси Брандт из «Во все 
тяжкие», Зои Листер Джонс из «Новенькой». 
К тому же обещают, что в сериале будет совер-

шенно особый стиль повествования: события 
будут преподноситься с точки зрения каждого 
члена семьи. Что-то вроде комедийной версии 
прошлогодней премьеры «Любовники» с ее не-
надежными рассказчиками.

Еще один интригующий ситком называ-
ется «Чокнутая бывшая» (Crazy Ex-Girlfriend, 

The CW, с 12 октября). Героиня этого коме-
дийного мюзикла (интересен уже сам жанр), 
кажется, немного не в себе. Построив непло-
хую карьеру юриста в Нью-Йорке, она однаж-
ды встречает на улице свою школьную любовь 

В альтернативном мире сериала «Человек в высоком 
замке» Германия выиграла Вторую мировую, и США 
были поделены на две зоны: восточное побережье 
отдали Германии, а западные штаты – Японии

«Десница Божья» 

(Hand of God)
и понимает – вот то, чего ей не хватало. Услы-
шав о том, что он переезжает в Калифорнию, 
она, не сообщив ему об этом, едет за ним. 
Только вот оказывается, что сердце героя 
занято, а Уэст-Ковина – это, конечно, Кали-
форния, только вот до моря оттуда добираться 
4 часа, как и из Нью-Йорка. Создательницы 
сериала – сценаристка «Дьявол носит Prada» 
Алин Брош МакКенна и сценаристка «Робоцы-
па» и актриса Рейчел Блум, которая и сыграла 
главную роль.

Драма с элементами 
фантастики
В завязке «Слепого пятна» (Blindspot, с 21 сен-

тября на NBC) на Таймс-сквер в мешке находят 
голую красивую девушку (Джейми Александер 

из «Тора»), чье тело ис-
пещрено татуировками. 
Девушка ничего не помнит, 
а одна из татуировок на ее 
спине указывает на агента 
ФБР Курта Уэллера, никогда 
раньше ее не видевшего. 
Придумал сериал Мартин 

Джеро, один из сценаристов культового сериала 
«Убить скуку».

«Десница Божья» (Hand of God) – еще 
один проект онлайн-сервиса Amazon, вы-
пустившего в начале сентября все серии 
разом. В пилотном эпизоде в фонтане находят 
судью по фамилии Харрис в исполнении Рона 
Перлмана, говорящего на незнакомом в том 
числе и ему самому языке. Жена (Дана Ди-
лейни из «Следствия по телу») не могла найти 
его несколько дней. Сын Харриса выстрелил 
себе в голову и находится в коме, потому что 
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так и не смирился с тем, что его жену за год 

до этого долго насиловали прямо у него 

на глазах. Теперь судья слышит голос сына, 

просящий его найти убийцу. Выясняется, 

что, когда герой пропал, его успели крестить 

члены новой религиозной секты (ее лидера 

играет британец Джулиан Моррис из «Милых 

обманщиц» и «Новенькой»). Очевидно, что 

у персонажа Перлмана, верящего своим виде-

ниям, которые указывают на убийцу, поехала 

крыша. Однако неожиданно оказывается, 

что Харриса, кажется, и правда направляет 

Бог. Режиссером двух эпизодов, в том числе 

и пилотного, стал Марк Форстер, автор таких 

разных фильмов, как «Бал монстров», «Волшеб-

ная страна», «Останься», «Квант милосердия» 

и «Война миров Z».

Антиутопии
20 ноября благодаря Amazon появится сериал 

«Человек в высоком замке» (The Man in the 

High Castle) по мотивам романа Филипа Дика, 

получившего премию «Хьюго». В альтернатив-

ном мире романа Германия выиграла Вторую 

мировую войну, в результате чего США были 

поделены на две зоны влияния: восточное 

побережье отдали Германии, а западные шта-

ты – Японии. В этой стране люди с еврейски-

ми корнями боятся, что их раскроют, в этой 

стране сжигают калек и неизлечимо больных 

как обузу для государства и т. д. Сестра глав-

ной героини Джулианы, которую изображает 

Алекса Давалос, передает ей перед смертью 

пленки, на которых видно, что на самом 

деле Германия войну проиграла. Теперь 

Джулиана должна продолжить дело сестры 

в Сопротивлении. Девушка живет в японской 

части США, в немецкой же обитает другой 

герой – Джо Блейк, который никогда не ви-

дел свою страну свободной, но очень этого 

хочет. Помимо того, что антиутопии всегда 

интересны и актуальны (диалог героини 

с возлюбленным: «Ты правда хочешь растить 

детей в таком мире? – «Ну кто-то же должен!»), 

«Человек в высоком замке», судя по пилоту, 

еще и удивительно сделан визуально. Вся 

немецкая часть страны покрыта свастика-

ми, а японская – иероглифами, и так далее. 

Исполнительный продюсер сериала Фрэнк 

Спотниц приложил руку в том числе к «Се-

кретным материалам».

Любопытна и другая антиутопия об аль-

тернативной истории, уже вызвавшая недо-

вольство российских патриотов. Норвеж-

ский сериал «Оккупированные» (Okkupert, 

с 27 сентября на норвежском TV2) рассказы-

вает о том, как Россия нападает на Норвегию, 

где к власти пришли «зеленые» политики, 

отказавшиеся от добычи газа и нефти. Впро-

чем, захват месторождений осуществляется 

по просьбе Евросоюза. Российское посольство 

в Норвегии в преддверии премьеры проком-

ментировало содержание шоу: «Хотя авторы 

сериала старательно подчеркивают вымыш-

ленность сюжета, якобы не имеющего ничего 

общего с действительностью, речь в этом 

фильме идет о вполне реальных странах, 

причем России, к сожалению, отведена роль 

агрессора». Что ж, тем интереснее будет смо-

треть, тем более что в одной из ролей снялась 

Ингеборга Дапкунайте, а скандинавские 

сумрачные телешоу очень сильны. Это еще 

и самый дорогой сериал в истории Норвегии. 

Его идея принадлежит писателю Ю Несбё. ■

«Человек в высоком 

замке» (The Man in 

the High Castle)
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Во Франкфурте-на-Майне открылся один из крупнейших 
автосалонов Европы

Концепт-шоу

Дмитрий Белов Помимо всевозможных новинок этот год 

участники и посетители Франкфуртского 

автосалона запомнят как минимум двумя 

событиями. Первое – это речь главы Daimler 

AG Дитера Цетше перед открытием шоу, 

и второе – госпитализация главного исполни-

тельного директора концерна BMW Гаральда 

Крюгера прямо с презентации новинок.

Новое глобальное переселение народов, 

накатывающее на Европу волнами с Ближне-

го Востока и севера Африки, сильно увеличи-

ло нагрузку на экономику в первую очередь 

Германии. Тем более странно прозвучал 

призыв Дитера Цетше принять сирийских 

беженцев. Трудно предположить, что глава 

такого международного гиганта, как Daimler 

AG, действительно рассчитывает, что «дан-

ный шаг может дать толчок к очередному 

германскому «экономическому чуду». Тем 

не менее такое развитие событий можно 

считать важным маркером. Похоже, крупный 

немецкий бизнес готов безоговорочно следо-

вать курсом, проложенным Ангелой Меркель. 

И это касается не только вопроса беженцев.

Внезапное падение Гаральда Крюгера, 

которому стало плохо прямо на сцене во вре-

мя презентации последних новинок BMW, 

в свою очередь, ясно показывает, насколько 

возрос накал борьбы в отрасли. Каждый 

производитель стремится максимально 

реализовать любой намек на преимущество, 

заставляя полностью выкладываться всех – 

начиная с простого рабочего и заканчивая 

топ-менеджментом. Цена любого просчета – 

потеря прибыли. И что бы ни случилось – 

шоу должно продолжаться. А значит, пере-

ходим непосредственно к новинкам. В рамках 

одного номера невозможно охватить даже ма-

лую часть премьер, поэтому мы остановились 

лишь на тех, что показались нам максималь-

но интересными и доступными для нашего 

рынка.

автомобили

Bentley
Можно смело сказать, что главной темой этой 

осени стали кроссоверы. Причем как в виде 

концептов, так и в виде серийных машин. 

Одну из самых ожидаемых и уж точно са-

мую дорогую модель представила компания 

Bentley. Bentayga – первый в истории марки 

внедорожник – построен на той же платфор-

ме, что и последний Audi Q7. Однако разница 

видна невооруженным глазом. Дизайн эксте-

рьера и интерьера, материалы и качество от-

делки – все выполнено в лучших британских 

традициях. Не подкачала и техническая часть: 

под капотом – 6-литровый твин-турбомотор 

мощностью 608 л. с. Благодаря 8-ступенчатому 

автомату ZF разгон до «сотни» занимает всего 

4,1 секунды. Максимальная скорость, до кото-

рой вы сможете разогнать Bentley Bentayga, – 

301 км/ч. Мехатронное шасси имеет восемь 

режимов работы – поровну для асфальта и для 

бездорожья. До клиентов первые автомобили 

должны добраться уже в начале следующего 

года.

Jaguar Land Rover
Еще одна премьера – Jaguar F-Pace. До того 

как Jaguar решился запустить в серию свой 

первый кроссовер, он уже был представлен 

во Франкфурте два года назад в виде концепта 

C–X17. И вот теперь пришло время массового 

производства. Автомобиль собирается на плат-

форме iQAl, являясь ближайшим родственни-

ком компактного седана Jaguar XE. Как можно 

догадаться из названия платформы, большая 

часть (а именно 80%) шасси и кузова изготов-

лена из алюминия. В своем классе это реше-

ние можно назвать уникальным. Ни Porsche 

Macan, ни Audi Q5 не могут похвастать обилием 

«крылатого» металла. Уже известно, что в Рос-

сию Jaguar F-Pace приедет с двумя дизельными 

и двумя бензиновыми вариантами двигателя. 

Базовым станет 180-сильный дизель семей-
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ства Ingenium объемом 2 литра. Для нашего 

рынка будет предложена исключительно пол-

ноприводная трансмиссия Intelligent Driveline 

Dynamics в комбинации с 8-диапазонным ав-

томатом ZF. В качестве опций будут доступны 

два варианта адаптивной подвески и богатый 

ассортимент дополнительного оборудования. 

Купить новинку в России можно будет летом 

2016 года.

Toyota
Toyota давно зарекомендовала себя как про-

изводитель одних из самых надежных внедо-

рожников и кроссоверов. Европейская пре-

мьера японского бренда – обновленный Toyota 

RAV4 Hybrid. Гибридная силовая установка 

включает в себя 2,5-литровый бензиновый 

двигатель, работающий по циклу Аткинсона, 

и электромотор суммарной мощностью 197 л. с. 

Система полного привода E-Four добавляет 

еще один электромотор мощностью 50 кВт 

на задней оси. Таким образом, удалось от-

казаться от механической связи осей и улуч-

шить контроль электроники над переброской 

крутящего момента на заднюю ось. Кроме того, 

автомобиль оснащается расширенным пакетом 

систем безопасности Toyota Safety Sense. Он 

построен на основе камеры и радара миллиме-

трового диапазона. Система способна весьма 

точно распознавать опасные ситуации на до-

роге и предотвращать их. В пакет Safety Sense 

входит система предотвращения столкновений 

PCS с функцией распознавания пешеходов, 

система контроля движения по полосе (LDA), 

адаптивный круиз-контроль (ACC) и система 

автоматического переключения дальнего света 

фар (AHB).

IN
F

IN
IT

I

V
O

L
K

S
W

A
G

E
N

A
U

D
I 
A

G

Q30 (справа) – первый 

компактный хэтчбек 

Infiniti.

Volkswagen Tiguan 

R-Line (внизу) под-

держивает явный 

тренд Франкфуртского 

автосалона, куда 

многие производите-

ли привезли именно 

кроссоверы.

Электромобиль Audi 

e-tron quattro – пока 

только прототип, 

однако суммарная 

мощность 435 л.с. – 

серьезная заявка 

на успех
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Volkswagen
Volkswagen привез во Франкфурт второе поко-

ление своего компактного кроссовера Tiguan. 

Как и большая часть продукции концерна, 

он построен на модульной платформе MQB. 

По сравнению с предшественником автомо-

биль стал немного крупнее и на 50 килограм-

мов легче. Дизайн кузова выполнен в актуаль-

ной стилистике марки, в отличие от порядком 

устаревшего первого поколения. Моторная 

гамма весьма обширна. Всего на момент начала 

продаж будет доступно восемь вариантов как 

бензиновых, так и дизельных двигателей в диа-

пазоне от 115 до 240 л. с. 

Привод возможен как 

передний, так и полный, 

осуществляемый через 

муфту Haldex пятого поко-

ления. Завершают картину 

тотального разнообразия 

три коробки переключения 

передач: шестиступенчатая «механика» и 6- или 

7-ступенчатый «робот» DSG. Для тех же, кто 

выбирает заботу об экологии, был представ-

лен прототип гибридной версии. Его силовая 

установка построена на основе бензинового 

турбомотора объемом 1,4 литра, мощностью 

156 л. с. и электродвигателя мощностью 

114 л. с. Литий-ионные аккумуляторы емко-

стью 13 киловатт-часов могут заряжаться как 

от внешнего источника, так и от расположен-

ных на крыше солнечных батарей. В «идеаль-

ных условиях», например, пустыне Сахара, они 

позволят проехать без остановки до тысячи 

километров. Ну а в более-менее реальной си-

туации гибридный Tiguan расходует на 100 км 

пути немногим менее двух литров топлива. И, 

Можно смело сказать, что главной темой этой осени 

стали кроссоверы. Причем как в виде концептов, так 
и в виде серийных машин. Одну из самых ожидаемых 
и уж точно самую дорогую модель представила Bentley

несмотря на столь внушительные характери-

стики, речи о серийном производстве модели 

по-прежнему не идет.

Infiniti
Компания Infiniti, известная в России в пер-

вую очередь своими внедорожниками, 

наоборот, решила расширить свою легковую 

линейку. И выпустила первый в истории мар-

ки компактный хэтчбек Q30. Справедливости 

ради стоит отметить, что этот автомобиль стал 

результатом сотрудничества с Mercedes-Benz, 

имеющим богатый опыт производства машин 

этого класса. Собственно, именно платфор-

ма MFA, хорошо знакомая по Mercedes-Benz 

A-Class, CLA и GLA, легла в основу Infiniti Q30. 

Машина сразу проектировалась в двух моди-

фикациях, Sport и Premium, различающихся 

как экстерьером, так и технической начин-

кой. Спортивная версия ниже и имеет другие 

настройки подвески. Гамма двигателей полно-

стью позаимствована у Mercedes-Benz – три 

бензиновых и два дизельных мотора с диапа-

зоном мощности от 107 до 208 л. с. Коробка пе-

реключения передач – 7-ступенчатый «робот» 

с двумя сцеплениями или шестиступенчатая 

«механика». По количеству доступных опций 

Q30 вполне может сравниться со старшими 

братьями. Так, в нем установлены мульти-
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Безопасность води-

теля и пассажиров – 

один из приоритетов 

автопроизводителей, 

в чем любой 

посетитель автошоу 

во Франкфурте может 

убедиться на 

собственном опыте
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медийная система InTouch, система актив-

ного шумоподавления, адаптивный круиз-

контроль, ассистент парковки, круговой 

видеообзор, функции слежения за мертвыми 

зонами и предупреждения фронтальных 

столкновений, а также автоторможения перед 

объектами позади машины. В продаже Infiniti 

Q30 появится уже в этом году.

Renault

Еще один хэтчбек, весьма ожидаемый 

в Европе, представила компания Renault. 

Новый Megane сразу получил заряженную 

версию GT. А вместе с ней – впервые для 

данной модели – полноуправляемое шасси 

4Control. 205-сильный мотор работает в паре 

с 7-ступенчатым «роботом» с двумя сцепле-

ниями. Список опций включает в себя все 

доступные на моделях Renault ассистенты, 

ранее полагавшиеся только старшим моделям. 

Более того, в 2017 году запланирован выход 

гибридной версии, а также еще более мощной 

модификации – Megane RS.

Ford

Пока Renault лишь туманно намекает 

на Megane RS, автогигант Ford запускает произ-

водство Focus RS нового поколения. По резуль-

татам динамических испытаний это самый 

быстрый RS в истории марки. Под капотом 

здесь установлена рядная турбированная 

четверка EcoBoost объемом 2,3 литра и мощ-

ностью 350 л. с. и 440 Нм крутящего момента. 

Благодаря функции overboost максимальный 

крутящий момент может быть кратковремен-

но увеличен до 470 Нм. Полноприводная транс-

миссия с угловым редуктором на задней оси 

и двумя электронными многодисковыми муф-

тами способна перебрасывать до 70% момента 

на заднюю ось и полностью перераспределять 

этот поток на одно из колес. В результате раз-

гон до сотни занимает 4,7 секунды – на 3 деся-

тых лучше, чем у предше-

ственника. Максимальная 

скорость – 266 км/ч. Старт 

продаж намечен на начало 

следующего года.

Audi

Возвращаясь к теме кроссо-

веров, нельзя не упомянуть Audi e-tron quattro. 

Этот электромобиль должен стать прообра-

зом немецкого ответа американскому Tesla 

Model X. Отличная аэродинамика, компоновоч-

ная схема с тремя электромоторами суммар-

ной мощностью 435 л. с. и запас хода до 500 км 

делают прототип от Audi крайне опасным 

конкурентом. Однако неизвестным остается 

еще один, но очень весомый аргумент – цена. 

Хотя, с учетом начала серийного производства 

примерно в 2018 году, часть технологий может 

заметно подешеветь.

Вообще, технологии и электромобили 

Франкфуртского автосалона – тема, достойная 

отдельного рассмотрения. В одном из ближай-

ших номеров мы обязательно к ней вернемся. ■ 

Каждый автопроизводитель стремится максимально 

реализовать любой намек на преимущество, 
заставляя полностью выкладываться всех – начиная 
с простого рабочего и заканчивая топ-менеджментом
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Карлос Гон, прези-

дент и генеральный 

директор компаний 

Renault и Nissan, 

представил на авто-

салоне французские 

новинки
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